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Невесёлое «лидерство»
Воронежская область оказалась «в лидерах» регионов РФ 

по темпам роста инфляции. По данным Росстата, инфляция 
в области по итогам апреля к декабрю 2008 года превысила 
107,6%. В среднем по России индекс потребительских цен в 
апреле в целом по Федерации составил 106,2%. При этом са-
мое сложное время область переживала в начале года: в январе 
инфляция составила 108,4%, но уже в феврале - 103,3%, а в 
марте - 101,9%. Самыми инфляционными оказались также Ка-
релия, Алтай, Чеченская Республика, Еврейская автономная, 
Ивановская, Калужская, Магаданская области, Чукотский 
автономный округ и Камчатский край.

«Одно окно»
Управление федеральной регистрационной службы по 

Воронежской области и ФГУ «Земельная кадастровая палата 
по Воронежской области» начали совместно консультировать 
заявителей в рамках системы «одного окна». В отделе приёма-
выдачи документов УФРС специалист кадастровой палаты 
работает с заявителями по вопросам постановки земельных 
участков на государственный кадастровый учёт, а также при-
нимает заявления на выдачу сведений из Госземкадастра. В 
свою очередь заявители кадастровой палаты смогут получить 
консультацию специалиста Росрегистрации по вопросам ре-
гистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним. 

Бетонный завод в блокаде
На бетонном заводе в Новой Усмани остановилось про-

изводство. Без работы остались 200 человек. Как рассказали 
в пресс-службе завода, с 20 апреля предприятие находится 
в блокаде московского концерна, под брэндом которого 
работает. В результате бетонный завод оказался в ситуации, 
в которой его деятельность не может быть продолжена. 
Сложилась невыплата заработной платы работникам, из-за 
срывов поставок продукции на предприятие наложены много-
миллионные штрафные санкции, поставщики отказываются 
от дальнейшего сотрудничества с заводом. 

Браконьеры попали в сети
В минувшие выходные сотрудники рыбнадзора провели 

на водоёмах Воронежской области рейды. В зоне внимания 
защитников природы оказались нарушители закона, запре-
щающего лов рыбы во время нереста. Как рассказал начальник 
отдела Рыбнадзора управления Россельхознадзора по Воро-
нежской области Александр Золотых, за нарушение правил 
рыбалки было задержано 42 браконьера. Кстати,  до 1 июня 
в Воронежской области в целях защиты нерестующихся рыб 
запрещено даже плавать на водоёмах на лодках. 

Маньяк получил по заслугам
По информации старшего помощника руководителя 

Следственного управления Следственного комитета при Про-
куратуре РФ Воронежской области Сергея Глазьева, житель 
Семилук, 19-летний Александр Бурчаков 8 июня 2008 года в 
посёлке Латное Семилукского района изнасиловал, а затем 
задушил молодую девушку. Вторую девушку он изнасиловал 
и задушил ночью 5 октября в селе Лосево того же района.  
11 октября Бурчаков был задержан, а позже арестован. 5 
мая Воронежским облсудом Александр Бурчаков признан 
винов ным в совершении указанных преступлений и осуждён 
к пожизненному лишению свободы.

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».
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Рисует Анатолий БАвыкин

Воронеж И облАсть

наталья СтолповСкАя

Дело было накануне празд-
ников. Местом, где разворачи-
вались события, стала дорога 
от села Липовое (Украина) - к 
селу Колещатовка (Россия). 
Именно здесь пограничники 
засекли грузовой автомо-
биль ГАЗ-53Б без номеров и 
устроили за ним настоящую 
погоню в духе американского 
вестерна. Загнав машину на 
бездорожье, пограничники 
вынудили водителя сделать 
незапланированный привал. 
Как выяснилось, рулил на гру-
зовике гражданин Украины, 
которому удалось провезти на 
территорию сопредельного го-
сударства – страшно сказать! 
– шесть тюков с товарами. 
Халатами и свитерами. 

Контрабандист рассказал, 
что живёт в посёлке Марков-
ка Луганской области, зани-
мается предпринимательской 
деятельностью. Вот, дескать, 
решил немного подзарабо-
тать: загрузил в личный гру-
зовик товар, в Кантемировке 
предполагал найти на него 

покупателя. Действовал со 
всей осторожностью. Из дома 
выехал в три часа ночи.  В 
пяти километрах от границы 
спрятал грузовик в посадке, 
а сам отправился, что назы-
вается, на разведку. Выбрал, 
как ему показалось, безопас-
ное место для пересечения 
границы. А тут… В общем,  
не задалась у жителя Украи-
ны коммерция. Оставалось 
только матюкаться.

В отношении горе-пред-
при нимателя сотрудниками 
пограничной службы был 
составлен протокол об ад-
министративном правона-
рушении по ч.2 ст.18.1 КоАП 
РФ – «Нарушение режима 
Государственной границы 
РФ». После чего автомо-
биль вместе с товаром были 
изъяты и помещены на склад 
Кантемировского таможен-
ного поста. 

Тюки и матюки
Такого ажиотажа в при-
граничном Кантемиров-
ском районе не случа-
лось давно. Подумать 
только - местные тамо-
женники задержали 
грузовик с контрабан-
дой! 

...И стали они  
жить-выживать

николай кАРдАшов

лиски
Пришлось объяснять собе-

седнику, что ещё на заре рынка, 
в 90-е, лискинские власти, в 
отличие от столичных и про-
чих, понимая социальную 
значимость пассажирских 
перевозок, не дали растащить 
по частным гаражам и хаотич-
ным маршрутам одно из самых 
больших в области и заманчи-
вых для «акул» рынка авто-
пассажирских предприятий. 
И, оставив за собою 75% его 
акций, удержали ОАО «ПАТП 
«Лискинское» в муниципаль-
ных руках. Муниципальными 
же остались и автовокзал, 
и 5 диспетчерских пунктов, 
регулирующих расписание 
движения и контролирующих 
техническое состояние транс-
порта на 6 городских маршру-
тах, 4 пригородных, 3 между-
городних и 4 сезонных. 

Чтобы неповадно было 
жаждущим греть коррумпиро-
ванные руки на раздаче марш-
рутов и иных перевозочных 
приоритетах, районные вла-
сти сформировали логичную 
и безотказную нормативную 
юридическую базу, прописав 

даже в уставе района (пункт 
6 статьи 12) обязанности ад-
министрации по обеспече-
нию условий предоставления 
транспортных услуг населе-
нию. А поскольку в структуре 
администрации нет специаль-
ного отдела, то «рулить» гро-
моздкой машиной перевозоч-
ного процесса вменили отделу 
развития потребительского 
рынка, который возглавляет 
Татьяна Семёнова, а куриру-
ет заместитель главы района 
Валерий Дегтярёв. 

И как работает эта схема? 
Своеобразным ответом на 
вопрос стало проведённое в 
Лисках областное совещание 
организаторов перевозочного 
процесса. Пристальное зна-
комство с лискинским опы-
том у многих гостей вызвало 
вопрос: ну почему у нас всё 
не так? «Мы побывали в дру-
гой стране, начиная с въезда 
в Лиски и кончая самыми 
дальними закутками здеш-
него ПАТП», - так резюми-
ровали гости из Воронежа и 
других районов увиденное и 
услышанное. «Жаль, что у нас 
всё по-другому!» - сожалели 
другие. На что руководитель 
областного управления авто-

дорожного надзора Жозеф 
Еркнапешян ответил: «Идите 
в свои администрации и до-
бивайтесь того, что вы увидели 
в Лисках». 

А увидели руководители ав-
тохозяйств много интересного 
и полезного. Обновлённый ав-
топарк – 5 прошлогодних авто-
бусов, два из которых приобре-
тены на средства райбюджета, 
один – за деньги области и два 
– за счёт собственных средств 
предприятия. Пятью новыми 
автобусами по такой же схеме 
пополнится автопарк и в ны-
нешнем году. А класс безопас-
ности движения на 25 человек, 
оснащённый компьютерами, 
интерактивным экраном и 
компьютерными обучающими 
программами кто-то из гостей 
назвал «просто роскошным». 
«Качество подготовки водите-
лей в нём,- прокомментировал 

гендиректор ПАТП «Ли-
скинское» Юрий Сомов, 
- незамедлительно ска-
залось на безаварийной 
работе водителей. Но 
этот класс будет нам и 
деньги зарабатывать. 
Сейчас наши специали-
сты оформляют лицен-
зию на подготовку в нём 
водителей категорий 
«Д» и «Е». Здесь же под-
бираем для себя и води-
тельские кадры».

Не утаили от гостей 
и спутниковую радио-
навигационную систе-
му управления пасса-
жирскими перевозками. 

Пробный навигационный 
прибор уже заканчивает 
обкатку на одном из город-

ских маршрутов. Кроме более 
точного учёта и контроля эта 
инновация позволит изучать 
и анализировать пассажиро-
потоки по каждому маршруту 
и оперативно «перебрасывать» 
автобусы на наиболее напря-
жённые участки.

 Но особый интерес участ-
ников совещания в Лисках 
вызвало то, что на рынке пасса-
жирских перевозок стало глав-
ной головной болью: вопрос 
цивилизованного взаимодей-
ствия базовых предприятий 
и «частников». Их извечный 
антагонизм в погоне «за пас-
сажиром» лискинцы, по сло-
вам Юрия Сомова, решили, к 
общему удовлетворению обеих 
сторон, с помощью, казалось 
бы, парадоксальной формулы 
– «Кто нам мешает, тот нам 
и поможет». На территории 

ПАТП частному предприятию 
ООО «Олимп» разрешили 
организовать охраняемую 
стоянку маршруток предпри-
нимателей, оборудовав её свя-
зью, КПП со смотровой ямой и 
снабдив арендуемыми служеб-
ными помещениями. От арен-
ды ОАО «ПАТП «Лискинское» 
получает доход, экономя до 
25% производственных затрат. 
Более того, автопредприя-
тие предоставляет частникам 
услуги автомойки, обеспе-
чивает прохождение марш-
рутками ТО-2. Эти услуги 
также увеличивают доходную 
часть муниципального авто-
предприятия. А маршруты 
бескровно поделили так: при-
городные – «муниципалам», 
городские – преимуществен-
но частникам. А здоровую 
конкуренцию гарантирует 
прозрачный конкурс на право 
заключения трехгодичного 
договора на осуществление 
пассажироперевозок при со-
блюдении принципа равных 
возможностей. 

Ну и другой главный итог 
работы транспорта Лисок – 
качеством обслуживания до-
вольны горожане. «Дай, бог, 
здоровья начальству вашему, 
что разрешает нам бесплатно 
ездить», - крестится пожилая 
женщина, обращаясь к водите-
лю дачного автобуса с симво-
ликой «ПАТП «Лискинское» 
на борту. Слова благодарно-
сти, подобные этим, я слышу 
уже не один год, отправляясь 
в начале дачного сезона и на 
свою фазенду у пригородного 
озера Песковатское. А так как 

дачные посёлки выросли во-
круг Лисок «во все стороны 
света», то, уверен, что слова 
признательности начальству 
своему слышат водители авто-
бусных маршрутов к Копани-
щу, к Подлесному, к Коломы-
цево, к хутору Никольскому 
и к Вязникам. И при этом не 
всегда знают пассажиры, что 
начальство, которому они 
просят здоровья у бога, это не 
только генеральный директор 
ОАО «ПАТП «Лискинское», 
депутат райсовета Юрий Со-
мов, но и глава района Виктор 
Шевцов. Именно он уже более 
10 лет подряд подписыва-
ет распоряжение с началом 
дачного сезона и до его окон-
чания (с 1 мая по 1 сентя-
бря) осуществлять перевозку 
садоводов-пенсионеров бес-
платно, а всех других катего-
рий лискинских обладателей 
фазенд - по 50-процентному 
льготному тарифу.

.. .Заключая совещание, 
Юрий Сомов подытожил: 
«Никакая транспортная ин-
спекция не «разрулит» наших 
проблем, если в дело не будет 
вникать местная администра-
ция. В Лисках у нас есть и 
желание власти, и правовая 
база, и опыт цивилизованного 
сосуществования с частника-
ми. И нет жалоб пассажиров, 
за руль автобуса не садится 
нетрезвый водитель, в гонке 
за пассажиром не гробятся в 
переворачивающихся «Газе-
лях» люди. 

В общем, у лискинцев своя 
транспортная колея. Правиль-
ная.

У Лисок своя колея
опыт | Как районная администрация умело «рулит» транспортным сообщением
«А в ваших Лисках что – уже коммунизм?» - с нескрывае-
мой иронией спросил знакомый столичный редактор, 
когда я на днях рассказал ему по телефону об очеред-
ном распоряжении главы района, касающемся льгот 
для дачников. И тут же злорадно попенял мне за под-
меченную им «юридическую нестыковочку»: дескать, 
автопредприятие акционерное, а муниципальная 
администрация «рулить» им пытается – волюнтаризм, 
мол, это с тоталитаризмом вкупе. 

погодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

вАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами кратковременные дожди, грозы, в отдельных 
пунктах град; ветер западный умеренный, при грозе 
порывистый, температура +13…+18.

15 мая по области – облачно с прояснениями, ночью 
преимущественно без осадков, днём местами крат-
ковременные дожди, грозы, в отдельных пунктах град; 
ветер северо-западный умеренный, при грозе поры-
вистый; температура ночью +2…+7, днём +8…+13, 
по югу области до +18.

16 мая по области – облачно с прояснениями, 
преимущественно без осадков; ветер северный уме-
ренный; температура ночью +3…+8, днём +12…+17, 
местами до +21.

31.9841
∇0.2976

43.7798
∇0.1911

«Весне дорогу», – говорит нам позеленевший Воронеж. Приведены в порядок дворовые терри-
тории и детские площадки, посажены деревья и кустарники… Такой результат дал городу месяч-
ник благоустройства. Озеленился и центр города – прямо около театра оперы и балета букваль-
но за считанные часы появилась клумба. Её сотворили работники садового центра «Второй дом».

Клумба от «Второго дома»
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Кроме того, кредиты на 
полмиллиарда рублей были 
пролонгированы. Таким обра-
зом, практически все предпри-
ятия, подавшие заявки в банк 
на получение краткосрочных 
кредитов, их получили. По 
сравнению с прошлым годом 
объем кредитных ресурсов с 
учетом пролонгации вырос 
на 25%. Кредиты поддержи-
ваются субсидированием из 
федеральной и областной каз-
ны, в том числе из областного 
бюджета только за апрель 
месяц направлено 196,7 млн. 
рублей.

Рост объема кредитных 
ресурсов и оперативность вы-
деления субсидий как феде-
ральных, так и областных по-
зволили в этом году повысить 
темпы проведения посевной 

кампании, а также обеспечить 
область высококачественным 
семенным материалом. Кроме 
того, сформирован двухмесяч-
ный резерв финансовых, а так-
же материальных ресурсов, в 
частности – семян и горюче-
смазочных материалов.

На сегодняшний день сев 
яровых культур проведен на 
площади 1367 тыс. гектаров, 
с внесением минеральных 
удобрений засеяны 540 тысяч 
гектаров, кроме того, еще 41,7 
тысячи тонн действующего 
вещества минеральных удо-
брений было внесено осенью 
прошлого года под урожай те-
кущего года. Планируется, что 
в этом году объем используе-
мых минеральных удобрений 
будет удвоен по сравнению с 
прошлым годом. 

СооБщАет пРеСС-центР гуБеРнАтоРА  
и пРАвительСтвА воРонежСкой оБлАСти

Весенние  
кредиты
Сельхозпредприятия Воронежской области для про-
ведения весенне-полевых работ получили более  
4 млрд. рублей кредитных средств. Таковы данные на 
1 мая 2009 года. 

николай кАлугин

По данным департамента 
труда и социального разви-
тия области, за четыре месяца 
компенсации получили около 
460 тысяч льготников области. 
Общая сумма выплат на эти 
цели из федерального и област-
ного бюджетов составила 796 
миллионов рублей. Средний 
размер компенсации - более 
450 рублей в месяц.

За это же время количество 
малообеспеченных семей, по-
лучающих субсидии на оплату 
жилья и коммунальных услуг, 
в нашей области выросло без 

малого до 80 тысяч. Из них 55 
с лишним тысяч – семьи, живу-
щие в областном центре.

По сравнению с прошлым 
годом число получателей суб-
сидий увеличилось в обла-
сти в 2,4 раза, а в г.Воронеже 
-  в  3 ,2  раза.  На выплату 
жилищно-коммунальных суб-
сидий из бюджетов области и 
г.Воронежа было израсходо-
вано соответственно 236 млн. 
и 74 млн. рублей. Средний 
ежемесячный размер суб-
сидии составил свыше 1300 
рублей, что почти в полтора 
раза превышает прошлогодний 
показатель.

Компенсации  
и субсидии
Меры государственной поддержки населения, приня-
тые в связи с ростом тарифов на жилищно-коммуналь-
ные услуги, в значительной мере помогают жителям 
области справляться с возникшими трудностями.

Неблагоприятные дни и часы  
с 14 по 20 мая
17, воскресенье (пик с 9 до 12 часов)
19, вторник (пик с 19 до 21 часа)

татьяна дуБковА, центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Генеральный директор ПАТП 
«Лискинское» Юрий Сомов.
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У карты области
Семилукский район

Город на ремонте. Капитальном
В этом году участвовать в программе капитального ремонта 

ветхого жилья будут 25 домов города Семилуки. На семь больше, 
чем в прошлом. Общая сумма выделенных средств – около 70 
миллионов рублей. Львиная доля из федерального бюджета, со-
финансирование  - городской администрации и жителей города, 
участвующих в программе. Работы планируют начать в мае.

На восемь глав меньше
…В районе в соответствии со 131-м Федеральным законом 

объединят восемь сельских поселений. Прошли встречи с людьми, 
на которых обсуждалось, как сделать это безболезненно. Сейчас 
в районе  23 главы сельских и городских поселений. Пройдёт 
объединение – станет на восемь меньше. Экономия за год около 
восьми миллионов рублей. 

Дорогие наши коровы!
В прошлом году каждая корова в ООО «Ольшанка» «потре-

била» электроэнергии на три тысячи рублей. Освещение, водо-
нагреватели… А на ферме – 500 голов крупного рогатого скота. 
Закупочные цены на молоко в последнее время снизились. Со-
держать такое количество скота становится сложно. Тем более что 
электроэнергия снова подорожала. «Стараемся сохранить ферму, 
- говорит директор ООО «Ольшанка» Виктор Никулин. - Здесь 
трудятся 25 человек. Для села эти рабочие места очень важны». 

Открылся офис «Россельхозбанка»
В городе на улице Ленина открылся дополнительный офис 

ОАО «Россельхозбанк». Здесь осуществляют операции с юриди-
ческими и физическими лицами, кредитование, расчётно-кассовое 
обслуживание, депозиты. Сельчане могут брать кредиты на раз-
витие личных подсобных хозяйств, на газификацию и другие 
нужды. 

Парламент в режиме он-лайн
В прошлом году в районе появился молодёжный парламент. 

Юные депутаты обсуждают волнующие проблемы. Ищут пути 
решения. Недавно у парламента на официальном сайте Семи-
лукского района появилась собственная страничка. Можно вы-
сказать свои пожелания, поделиться идеями с юными депутатами 
и пообщаться с ними в режиме он-лайн. Адрес форума: http://
parliament.zbord.ru. Можно написать и на электронный ящик: 
molparlsemiluki@yandex.ru. 

В эфире – Малая Верейка
В селе Малая Верейка есть свое сельское телевидение. Был 

перерыв, недавно канал возобновил вещание. Темы передач – 
обсуждение сельских новостей, поздравления земляков с днями 
рождений и другими знаменательными событиями. Руководитель 
местного хозяйства Олег Лепендин даже планёрки проводит по 
телевидению. Рейтинг местной телестудии – гораздо выше, чем 
у федеральных каналов.

«Ландыш» зацветёт снова?
Детский оздоровительный лагерь «Ландыш» находился в 

ведении Семилукского огнеупорного завода. В кризис заводу 
стало не до детского отдыха. Сейчас идёт сложная работа по 
передаче «Ландыша» в муниципальную собственность. Глава 
Семилукского района Михаил Ельчанинов уверен: «Ландыш» 
останется детским оздоровительным лагерем. И в июне примет 
первую смену ребят».

Пенсионерки открыли музей
В селе Чудовка две сестры, Наталья Сунцова и Елена Дубыки-

на (на снимке), открыли частный музей народного быта.  В нём - 
рушники, панёва и другие предметы XIX века. В музее побывали 
школьники, односельчане. И журналисты одного из воронежских 
телеканалов. Вход  бесплатный…

«Аморальный… ущерб»
Так называется новая – пятая по счёту – книжка главного 

редактора «Семилукской жизни» Виктора Лютова, вышедшая не-
давно в Воронеже. Это сборник иронических стихов, написанных 
автором в последние годы. Среди героев – широко известный в 
узких кругах старик с хутора Красный Солонец. Короткие пре-
дисловия написали член Союза писателей России, Заслуженный 
работник культуры РФ, воронежский поэт Иван Щёлоков и пред-
седатель Союза журналистов России Всеволод Богданов.

И Париж, и Амстердам
Группа учеников семилукской городской школы №1 побывала 

за границей. Маршрут пролегал по Польше, Германии, Франции, 
Нидерландам. Впечатлений у ребят – море. Поездки организу-
ются по инициативе родителей учащихся и педагогов. Эта – уже 
шестая за последние годы. 

Подготовила Наталья ФОКИНА.

Тамара Гашимова

Ольховатский район

Отец Виктор Скоробогатько – 
настоятель единственного храма 
в Ольховатке – Преображенского. 
Всего в Ольховатском районе два 
храма. Поначалу в селе был мо-
лельный дом, который потом из-за 
ветхости попросту развалился. В 
1989 году на его месте отец Леонид 
(Гришанов) построил храм. Три 
года назад его сменил отец Виктор, 
прослуживший к тому времени год 
в одном из приходов Аннинского 
района. 

- Не трудно – два священника на 
весь район? – не могу удержаться 
от вопроса. – Службы проводить, 
на вопросы отвечать, детей воспи-
тывать? В Воронеже много храмов, 
прихожан. Не понравится, как ве-
дут службу в одном храме, пойдут 
в другой. А вы здесь один, заболеть 
и то нельзя. 

- Не всегда легко бывает, - при-
знаётся батюшка. - Работы много 
везде, в Воронеже не легче, мне 
кажется. Всюду свои плюсы и 
минусы. Здесь иногда что-то не 
успеваю сделать физически. Бы-
вает, одновременно вызывают на 
отпевание в дальние сёла, нахо-
дящиеся в разных концах района. 
Но, повторюсь, никому легко не 
бывает, жизнь – она тяжелая. 

Решение стать священником для 
Виктора Скоробогатько не было 
спонтанным. Шёл к этому с детства, 
ведь рос в православной семье и, 
сколько помнит себя, всегда вме-
сте с родителями ходил в церковь. 
Окончательное решение принял 
после армейской службы на флоте. 
Дедовщину считает следствием все-
общей бездуховности, потому как 
веру надо закладывать с детских лет. 
Тогда не будет ни жестоких драк, ни 
насилия, ни убийств. 

– Мои родители, как и все тогда, 
были атеистами, - подхватывает 
разговор матушка Юлия. – Как-то 

мама пошла на Крещение посвя-
тить воду в храм, услышала слова 
батюшки, что «люди ходят в храм 
два раза в год, на Пасху и Креще-
ние, больше, дескать, им церковь 
не нужна». Вскоре она пришла к 
Богу. Стала работать в церкви, и 
я с ней. Полы мыли, свечки со-
бирали. Стоишь на службе, хор 
поет… красиво. Захотелось и мне 
попробовать петь вместе с ними. 
Господь видит сердце человека, 
ведет его. Так меня взяли в хор на 
клирос. Сначала мы с бабушками 
пели. Потом в другом храме меня 
стали учить основам пения. 

А ей хотелось большего. Решила 
по совету регента (руководителя 
церковного хора) поступать в се-
минарию. Учёба в Украине, семья 
тогда жила в Луганске, была не по 
карману. Поэтому решила ехать в 
Воронеж, поближе к папиной род-
не, издавна основавшейся в Лисках. 
Взяли благословение у настоятеля, 
он, в свою очередь - разрешение у 
Владыки в Луганске. 

Познакомились на общих се-
минаристских мероприятиях. 
После первого курса обвенчались. 
Через год родилась первая дочь. 
Юля – тогда ещё будущий регент-
псаломщик, хотела бросить учёбу и 
посвятить себя ребёнку. Но приеха-
ла мама, настояла на продолжении 
учёбы, взяла на себя все хлопоты: 
только учись. 

Сейчас в семье Скоробогатько 
четверо детишек: старшей Настень-
ке пять лет, Аннушке – четыре, Ми-
трофану – через месяц три, а самой 
маленькой Елизавете - скоро два.

- Неужели у вас времени хватает 
и на работу, и на детишек? 

- Родители матушки помогают: 
живность держат, за ребятами 
смотрят, когда мы на службе, - улы-
бается отец Виктор. – Продали дом 
в Украине и приехали сюда нести 
наш крест.

- Старшая моет посуду, чистит 
картошку, да они все рвутся по-
могать нам, - продолжает матушка 

Юлия. - Сынок от папы не отстает, 
везде за ним, то гвоздь подаст, то 
молоток. 

- Стараемся прививать им хри-
стианскую нравственность. Её 
надо закладывать в самом раннем 
возрасте и только на примере ро-
дителей. Дети видят, что делают 
и говорят их родители. Конечно, 
можно учить одному, а делать дру-
гое, но ни к чему доброму это не 
приведет. Тогда и не жить лучше. 
А дети, они очень чуткие, сразу 
чувствуют ложь. 

За советом, за помощью к ним 
идут все: и стар и млад. К слову, 
за три года службы отца Виктора 
среди прихожан стало больше 
людей среднего возраста и детей. 
Выпускники целыми классами 
приходят на молебен перед экза-
менами. Некоторые просто так 
заглядывают, чтобы получить 
ответ на вопросы, с которыми ни 
к родителям, ни к друзьям не по-
дойдешь.

- Владыко наш говорит: вопро-
сов глупых не бывает. Если чело-
века что-то волнует, надо дать ему 
ответ, чтобы душа его успокоилась, 
- продолжает отец Виктор. - У нас 
есть воскресная школа для взрос-
лых, где мы вместе рассматриваем 
и находим ответы на любые вопро-
сы: не только религиозные, но и 
житейские. Изучаем и Священное 
Писание, смотрим фильмы рели-
гиозные. Людям это интересно по-
тому, что большинство из них было 
воспитано на отрицании религии. 
Многие пары, прожившие в браке 
по десять, пятнадцать, двадцать 
пять лет и больше, приходят вен-
чаться. Для них это не дань моде, 
как часто встречается у молодых, 
а потребность души. 

Службы, требы в храме прохо-
дят по субботам и воскресеньям. 
Прихожанам хотелось бы чаще, да 
батюшка один. Матушка руково-
дит хором и читает молитвы. Хор 
небольшой, всего пять человек, в 

основном из музыкальной школы и 
детского сада. Поют красиво, чисто, 
проникновенно. 

Отец Виктор и матушка Юлия 
довольно частые гости в школах и 
детских садах Ольховатки. По ве-
лению сердца, по приглашению.

- Надеемся, что в учебную про-
грамму введут основы православ-
ной культуры, - делится наболев-
шим матушка Юлия. - Пока этого 
не произойдёт, будут проблемы 
с детьми, я так считаю. Конечно, 
изучение ОПК должно быть ис-
ключительно добровольным, сей-
час много конфессий, надо уважать 
их выбор. Никто не говорит и не 
хочет насаждать одну религию всем 
без исключения.

Недавно батюшку позвали в 
отделение милиции. Там собрали 
«трудных» ребят, хулиганов, дво-
ечников, прогульщиков. Объяс-
нили, что ждёт пацанов, если они 
не образумятся. Одного, самого 
«непробиваемого», от которого у 
всех руки опускались, отец Виктор 
пригласил в храм. 

- Честно скажу, удивился силь-
но, когда он пришёл, до последней 
минуты не верил, что услышит 
меня, - признаётся батюшка. -  По-
говорили, помолились, он сам 
помолился, как умеет. Верю, что 
бесследно это для него не пройдет. 
Что-то останется в голове и со 
временем принесёт свои плоды. 
Значит, ещё не всё потеряно…

Вот так день за днём и живёт 
эта большая по нынешним меркам 
семья. В заботах, хлопотах, работе. 
Словом и собственным примером 
отец Виктор и матушка Юлия 
воспитывают и растят рождённых 
ими четверых ребят. Словом и 
делом помогают односельчанам 
воспитывать их детей, преодоле-
вать житейские неурядицы и про-
блемы. Вместе с ними радуются, 
когда видят, что порог храма пере-
ступают детские ножки…

Словом, делом и примером
Семья | Только так можно воспитывать детей, только так можно вернуть веру людям, –  

считает настоятель Преображенского храма в Ольховатке
- Вы обязательно должны 
встретиться с отцом Викто-
ром. Добрый, внимательный, 
отзывчивый. Каким и должен 
быть глава большого семей-
ства. Удивительной души 
человек. Во всём нашем 
районе не найдёте никого, 
кому бы он отказал в помощи 
и поддержке. А какая у него 
замечательная семья! 
Ольга Осадчая, старший 
инспектор Ольховатского 
отдела семьи, женщин и 
детей Воронежского центра 
учреждений по социальному 
обслуживанию населения, 
знала, что говорила. С от-
цом Виктором она знакома 
не только по службе, как 
человек, курирующий все 
многодетные семьи района, 
но и как прихожанка. Через 
полчаса я смогла убедиться 
в искренности её слов.

Сергей КройЧиК

Фото автора

 И дело вовсе не в большом 
количестве желающих получить 
грамотный совет - поразила 
упрямая настойчивость многих 
калачеевцев, которые в букваль-
ном смысле просили подробной 
расшифровки отдельных пун-
ктов ряда  статей федеральных и 
областных законов, касающихся 
земельных отношений. 

Но были и другие вопросы. 
Например, бывшие супруги 
Ивановы  хотели как можно 
быстрее поделить совместно 
нажитое недвижимое имуще-
ство, в том числе земельный 
участок, но не знали, как это 
сделать правильно. Другому 
калачеевцу понадобился совет  
в том, как лучше распорядиться 
невостребованными паями в 
родном хозяйстве: довериться 
ли арендатору или самому соз-
дать крестьянское (фермерское) 
хозяйство? Кто-то судится с со-
седями по поводу межи. Были и 
те, кому не хотелось исполнять 
решение суда, но они надеялись 
на чудо или, наоборот, никак не 
могли зарегистрировать своё 
право собственности на землю.  

-  Я считаю обилие вопросов  
нормальной ситуацией. Мы всег-
да так работаем, - говорит  Сергей 
Ковалёв, руководитель террито-
риального отдела Управления 

Роснедвижимости по Воронеж-
ской области. – Просто народ у 
нас такой дотошный, с особым 
калачеевским менталитетом. 

Если продолжить разговор по 
вопросам, поднятым гражданами 
во время встречи с Дмитрием 
Михайловичем Жуковым, то 
полная картина по Калачеевско-
му району такова: всего на када-
стровом учёте более 43 тысяч 
земельных участков. Количество 
обращений по государственному 
кадастровому учёту и предо-
ставлению сведений кадастра 
недвижимости год от года растёт. 
Для примера: только в 2007 
совершено более девяти тысяч 
кадастровых операций. Нет про-
блем и по срокам их рассмотре-
ния, которые исчисляются всего 
несколькими днями.  

Из почти 21 600 собственни-
ков земельных долей в районе 
более 81 процента ими рас-
порядились. Сегодня активно 
оформляются права граждан 
на полевые земельные участ-
ки. Из 12547 гектаров пашни 
более половины за последние 
три года определены в натуре. 
Наши основные успехи в работе 
с клиентами кадастра за пять 
последних лет  - отсутствие 
каких-либо очередей и жалоб на 
нашу работу. 

- И как этого добились?
- Добились благодаря слажен-

ности. В последние годы у нас 
сложилась системная  работа с 

органами местного самоуправле-
ния, кадастровыми инженерами, 
во главе угла которой находятся 
гражданин либо юридическое 
лицо – собственники, землеполь-
зователи или арендаторы земли с 
их вопросами и проблемами. Мы 
убедились в том, что даже наши 
бесплатные консультации для 
граждан, систематические встре-
чи со специалистами сельских 
администраций, кадастровыми 
инженерами пошли нам же на 
пользу. 

Безусловно, у нас хватает 
нерешённых проблем. И самые 
злободневные из них связаны 
с целым комплексом вопро-
сов по использованию земель 
сельхозназначения. Сегодня в 
районе  в 23 бывших хозяйствах 
из 30 на различных стадиях  
происходит выдел в счёт до-
лей в праве из ранее учтённых 
земельных участков – единых 
землепользований. В связи с 

отсутствием единообразного по-
нимания требований земельного 
и гражданского законодатель-
ства по оформлению различных 
документов, в том числе пред-
ставляемых для регистрации 
возникших прав граждан, 48 
собственников земельных долей 
бывшего колхоза имени Ильича 
обратились за разъяснениями 
в Государственную думу РФ. 
Другие собственники обраща-
лись с подобными вопросами в 
Министерство экономического 
развития. В ближайшее время, 
я надеюсь, на их премере мы 
все наконец-то поймём, как и 
что надо делать в подобных 
ситуациях. 

- Кстати, а много ли сейчас 
в районе невостребованных 
земель?

- Общая площадь их превы-
шает 23 тысячи гектаров сель-
скохозяйственных угодий. С 
осени 2007 года  администрация 
района приступила к работе по 

образованию земельных участ-
ков из невостребованных земель, 
однако работа эта, на мой взгляд, 
затянулась. 

Другая проблема касается 
заключения договоров арен-
ды земельных участков фонда 
перераспределения. Из  243 таких 
участков за три последних года 
администрация района смогла 
зарегистрировать только 36. При 
проведении государственного зе-
мельного контроля мы постоянно 
сталкивались с ситуацией, когда 
арендаторы сигнализировали 
об этом. Но воз, как говорится, 
и ныне там. Да и что может из-
мениться, если волокита стала 
нормой работы для некоторых 
специалистов. Фермер Луценко  
посетил отдел по управлению  
муниципальным имуществом аж 
23 (!) раза, пока ему, наконец-то, 
не зарегистрировали договор. 

Мы провели мониторинг 
того, как органы местного са-
моуправления рассматривают 
заявления граждан и юридиче-
ских лиц на предмет предостав-
ления им земельных участков 
или прекращении прав на них. 
И тут вскрыты массы примеров 
несоблюдения требований зе-
мельного законодательства. Есть 
пример того, когда заявление 
главы крестьянского хозяйства 
о предоставлении земельного 
участка рассматривалось  пол-
года вместо положенных на то 
по сроку двух недель! Заявление 
фермера Бабайцева о прекра-
щении прав аренды рассматри-
валось свыше семи месяцев! 
Вследствие этого четыре участка 
площадью 143 гектара пашни 
не использовались длительное 

время, а ведь арендная плата за 
этот срок могла бы поступить в 
бюджет района неплохая.  

Неразрешимой проблемой в 
районе по-прежнему остаются 
неиспользуемые  садовые участ-
ки, находящиеся в собственно-
сти граждан, площадью от 6 до 15 
соток. В большинстве садовод-
ческих товариществ участки за-
росшие, да и сами товарищества 
как юридические лица порой 
существуют лишь на бумаге. 
Без большой разъяснительной 
и организационной работы нам  
и городской администрации, 
чувствую, не обойтись. 

Как инженера-земле устро-
ителя меня волнует то, что в 
последние годы мы полностью 
забыли о научном подходе к 
использованию земли. Я имею 
в виду проекты внутрихозяй-
ственного землеустройства с эле-
ментами эколого-ландшафтного 
земледелия. А что творится с 
севооборотами? У некоторых не-
радивых «хозяев» подсолнечник 
на одном и том же поле сеется 
чуть ли не через год. 

Хочу обратить внимание и на 
проблему качества работы ны-
нешних кадастровых инженеров. 
Думаю, что в нашей области уже 
давно назрела необходимость 
в создании на добровольной 
основе объединения кадастро-
вых инженеров - так сказать, 
для повышения квалификации. 
Уверен, что только совместными 
усилиями всех органов власти, 
Управления Роснедвижимости 
по Воронежской области и ФРС 
можно добиться существенного 
улучшения положения дел в ис-
пользовании и обороте земель, 
особенно сельхозназначения. 

Востребована временем
Земельный вопрос | Люди в глубинке всё больше проявляют заинтересованность к оформлению своей собственности

Свидетельством тому, например, стал приём граждан 
по личным вопросам, который провёл в Калаче руко-
водитель регионально Управления Роснедвижимости 
по Воронежской области Дмитрий Жуков. Он оказался 
чуть ли не самым насыщенным за последнее время. 

Тамара Гашимова

Сегодня во всех отделах загс 
Воронежской области началась 
акция «Поколения земли воро-
нежской». Две недели в центре 
внимания общественности и ад-
министрации сёл и городов бу-
дут находиться семейные пары, 
прожившие вместе полвека и 
больше, участники и ветераны 
Великой Отечественной войны, 
молодые семьи и семьи с ново-
рожденными детьми. Праздни-
ки приурочены ко Дню Победы 
и Международному дню семьи. 
Заключительное мероприятие 
акции пройдёт сегодня во Двор-
це бракосочетания Воронежа. 

- Мы ждём на праздник во-
семь семей-юбиляров, среди 
которых ветераны Отечествен-
ной войны из Воронежа Зоя 
Ивановна и Виктор Иванович 
Кузнецовы, прожившие в люб-
ви и согласии 65 лет; Мария 
Тимофеевна и Ипполит Арка-
дьевич Музалевские, сыграв-
шие свадьбу 13 сентября 44-го 
года; основатели трудовых 
династий на заводах ВАСО 
и имени Тельмана Зинаида 
Андреевна и Михаил Констан-
тинович Гайдаевы, Людмила 
Алексеевна и Алексей Михай-
лович Калуцкие, - говорит ру-
ководитель Управления загс по 
Воронежской области Марина 
Севергина. – Также состоит-
ся торжественное вручение 
свидетельств о рождении и 
сертификатов на материнский 
семейный капитал тринад-
цати семьям из Воронежа, 
Новоусманского и Рамонского 
районов.

Ну а чтобы праздник был 
вдвойне приятным, организато-
ры приглашают принять в нём 
участие руководителей районов 
Воронежа, области, ведомств, 
предприятий и организаций, 
где трудились и трудятся эти 
удивительные люди. 

В центре 
внимания - 
юбиляры

Дети работников Управ-
ления Федеральной службы 
судебных приставов по об-
ласти и его районных отделов 
приняли участие в региональ-
ном этапе Всероссийского 
конкурса «Юный правоза-
щитник-2009». Подростки 
готовили эссе, стихотворения 
и рисунки на разные темы, 
касающиеся работы их роди-
телей, и участвовали в спор-
тивном многоборье. Выиграли 
Жанна Мартыненко, Валерий 
Гумаров и самый старший 
победитель Егор Сапрыкин. 
Юных правозащитников ди-
пломами, медалями и цен-
ными подарками награждала 
лично главный судебный при-
став Воронежской области 
Вера Попова.

Анастасия БыРКА.

Наградили  
детей приставов
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Главная тема
В июне этого года исполняется 75 лет с мо-
мента образования Воронежской области как 
субъекта Российской Федерации. В этой связи 
готовится к выходу в свет специальный номер 
журнала «Вестник Совета Федерации», посвя-
щённый Воронежской области. С разрешения 
редакции журнала мы публикуем статьи губер-
натора области А.В. Гордеева и председателя 
областной Думы В.И. Ключникова, подготов-
ленные для данного издания.

Скромные результаты 
при огромных  
возможностях

Вследствие отсутствия про-
мышленных запасов сырьевых 
ресурсов ориентир был взят, 
главным образом, на наукоём-
кие отрасли промышленности 
и использование плодородных 
земель сельскохозяйственно-
го назначения. К концу 90-х 
годов до 70 процентов валовой 
продукции в регионе приходи-
лось на промышленное произ-
водство, в структуре которого 
преобладали машиностроение 
и электроника. Значительная 
часть этих предприятий рабо-
тала на оборонный комплекс 
страны. Одновременно вместе 
с Украиной, югом России и По-
волжьем Воронежская область 
оставалась продовольственной 
базой государства. На рубеже 
веков, в период перестройки 
хозяйственного механизма 
воронежцы сумели сохранить 
основу областной экономики. 
В первую очередь – промыш-
ленного сектора.

Казалось, с 2000 года на-
ступил благоприятный мо-
мент для развития народно-
хозяйственного комплекса 
региона, привлечения внутрен-
них и внешних инвестиций для 
модернизации промышленного 
и аграрного секторов. Устояли 
и даже расширили своё поле 
деятельности воронежские 
предприятия, изначально ори-
ентированные на участие в 
крупных союзных проектах. 
Так, в 2005 году на базе Во-
ронежского НИИ связи было 
сформировано ОАО «Концерн 
«Созвездие», куда вошли 16 
российских предприятий ра-
диоэлектроники. Эта крупная 
интегрированная структура, 
призванная обеспечивать ар-
мейские подразделения эффек-
тивными системами управле-
ния и связи. Параллельно, не 
ограничиваясь работами по 
оборонному госзаказу, концерн 
сумел выйти на передовые 
позиции в создании перспек-
тивного стандарта мобильной 
связи WiMAX. Месяц назад 
получен сертификат на базо-
вую станцию AstraMAX, «Со-
звездие» приступает к её про-
изводству в партнёрстве с из-
раильской компанией Runcom 
Thechnologies и российской 
группой «Альянс». Уже в этом 
году планируется выпустить 
200 таких базовых станций для 
операторов WiMAX.

Другой показательный при-
мер – успешная работа Воро-
нежского КБ химавтоматики. 
Здесь даже в самые тяжёлые 
кризисные 90-е годы не оста-
навливали разработку нового 

ракетного двигателя РД-0124, 
затем сумели его испытать и из-
готовить. Этот двигатель, на ко-
тором в 2007 году по программе 
«Русь» успешно стартовала 
модернизированная ракета-
носитель «Союз-2-1Б», до сих 
пор – единственный созданный 
в постсоветской России. Как и 
во времена космического три-
умфа СССР, новая разработка 
воронежских конструкторов 
превзошла всех конкурентов: в 
настоящий момент это лучший 
жидкостной ракетный двига-
тель в своём классе.

Однако это проекты фе-
дерального уровня. На ре-
гиональной же площадке всё 
выглядело далеко не так благо-
получно. Промышленность, ко-
торой принадлежит важнейшая 
роль в формировании валового 
регионального продукта, после 
2000 года работает неэффек-
тивно. Постоянные скандалы 
с переделом собственности 
и последующим выводом из 
строя предприятий, которые 
ещё недавно были ядром во-
ронежской индустрии, стали в 
последнее время обычным де-
лом. Слабость промышленного 
комплекса региона наглядно 
проявилась, как только дал о 
себе знать всеобщий финансо-
вый кризис. Часть производств, 
так и не создав в рыночной 
экономике конкурентоспособ-
ной продукции, вынуждены 
сворачивать работу. В резуль-
тате прирост промышленной 
продукции в области заметно 
отставал от общероссийского 
показателя, а в 2007-2008 годах 
уже смело можно было гово-
рить о стагнации в воронеж-
ской индустрии. Большинство 
предприятий оставались у 
«разбитого корыта» морально 
и физически устаревших про-
изводственных мощностей, 
производительность труда 
здесь была почти вдвое ниже, 
чем в среднем по РФ. Соответ-
ственно низкими по сравнению 
с другими регионами Цен-
трального федерального округа 
оставались средние зарплаты, 
по уровню и качеству жизни 
населения область скатывалась 
всё ниже в списке субъектов 
Федерации.

Если посмотреть отчёты 
действующей в последние во-
семь лет областной исполни-
тельной власти, то по темпам 
прироста инвестиций регион 
опережал среднероссийский 
показатель. Вот только исполь-
зовались эти средства крайне 
неэффективно: основная их 
часть вкладывалась в строи-
тельство, где была велика доля 
«теневой» составляющей. Ру-
ководство обладминистрации 
при очевидном отсутствии в ре-

гионе собственных инвесторов 
никак не могло выработать ал-
горитм привлечения в область 
достаточных для динамичного 
развития экономики средств 
со стороны. Показательно, что 
I-й Воронежский инвестицион-
ный форум в начале прошлого 
года подтвердил полную не-
состоятельность тогдашних 
региональных властей в этом 
вопросе: серьёзные инвесторы 
это мероприятие просто про-
игнорировали.

Такое положение дел удивля-
ет и наводит на размышления. 
Привлекательный для инвести-
ций регион: удобное географи-
ческое положение, благопри-
ятный климат, развитая транс-
портная инфраструктура, есть 
неплохая база для подготовки 
квалифицированных кадров 
практически в любой отрасли 
народного хозяйства… Вроде бы 
и проявляют инвесторы инте-
рес, приезжают на переговоры, 
а после них – размещают свои 
проекты в соседних областях. За 

два месяца моей работы на по-
сту губернатора Воронежской 
области стало понятно, что не 
обошлось здесь без высокой 
коррумпированности местного 
чиновничества. Распоряжение 
землей и госсобственностью все 
предыдущие годы носило от-
кровенно криминальный харак-
тер. Как только мы начали смо-
треть документы департамента 
государственного имущества 
области, так сразу натолкну-
лись на серьёзные нарушения 
действующего законодатель-
ства и полное игнорирование 
интересов региона. Мыслимое 
ли дело, когда два здания и 
прилегающие к ним участки в 
центральной части Воронежа 
предыдущее руководство депар-
тамента пыталось «пристроить» 
за смешные деньги – всего 

2,8 млн. рублей! Один из этих 
домов расположен на участке 
в 10 соток, и эксперты по не-
движимости оценивают эту 
площадку около 33 млн. рублей, 
а стоимость 1 кв. м в квартирах 
многоэтажки, которую можно 
построить на этом месте, будет 
не меньше 50 тыс. рублей. Да и 
на второй сделке «навар» мог 
быть не меньше.

Сейчас эти материалы пере-
даны в прокуратуру области, 
где по фактам увода госсоб-
ственности возбуждено уго-
ловное дело по статье УК РФ 
«Причинение особо крупного 
имущественного ущерба соб-
ственнику имущества путем 
обмана, злоупотребления до-
верием».

Инвестиционный провал 
в экономике привёл к тому, 
что в 2001-2008 годах по ро-
сту валового регионального 
продукта на душу населения 
Воронежская область заметно 
отставала от средних темпов 
роста по России. Это, конечно, 
отрицательно сказалось на ре-
альном уровне жизни людей, 
на качестве человеческого 
капитала. Понимая, что такое 
положение дел чревато взры-
вом социального недовольства, 
действующая в то время об-
ластная администрация начала 
увеличить расходы региональ-
ного бюджета по соцразвитию 
и попыталась подключить воз-
можности приоритетных на-
циональных проектов. Общий 

объём средств на реализацию 
нацпроектов в Воронежской 
области в 2006-2007 годах со-
ставил около 10 млрд. рублей, 
из которых 5,8 млрд. рублей по-
ступили из федерального бюд-
жета, остальные – из бюджетов 
области и муниципальных 
образований; были также при-
влечены заемные средства.

Локомотив  
региональной  

экономики
Пожалуй, наиболее актуаль-

ным для Воронежской области 
стал нацпроект «Развитие 
АПК». Значительный сельско-
хозяйственный потенциал тер-
ритории уже к концу прошлого 
века использовался крайне 
неэффективно. Знаменитые 
черноземы эксплуатировались 
варварски, агротехнические 
мероприятия проводились 
безграмотно, и земля оказалась 
серьёзно истощена. В период 
перестройки часть посевных 
площадей оказалась практи-
чески бесхозной, была выве-
дена из оборота и фактически 
заброшена. На протяжении 
последних 15 лет в хозяйствах 
региона шёл непрерывный 
спад поголовья животных и 
валового производства молока 
и мяса. Объективных причин 
такому падению сельхозпро-
изводства не было: в соседней 
Белгородской области агропро-
мышленный комплекс в эти же 
годы демонстрировал хорошие 
темпы развития.

Приоритетный националь-
ный проект в сельском хо-
зяйстве основным вектором 
определил как раз развитие 

животноводства. На это на-
правление переориентировался 
и Воронежский агропром. Был 
взят курс на строительство, ре-
конструкцию и модернизацию 
животноводческих помещений, 
улучшение племенной работы, 
наращивание генетического 
потенциала продуктивности 
сельскохозяйственных жи-
вотных, укрепление кормовой 
базы, внедрение на селе ресур-
сосберегающих технологий, 
закрепление в отрасли рабочих 
основных профессий, специали-
стов среднего и высшего звена. 
В результате удалось в прошлом 
году выйти на уровень произ-
водства молока 647,3 тыс. тонн 
и мяса 195,9 тыс. тонн.

За счёт привлечённых фи-
нансовых ресурсов сейчас в 
животноводческой отрасли 
области реализуются 40 инве-
стиционных проектов общей 
стоимостью 16,4 млрд. рублей. 
С 2007 года «в работе» два 
крупномасштабных проекта. 
Один из них, общей стоимостью 
2,4 млрд. рублей, выполняет 
ООО «Воронежмясопром» 
Нижнедевицкого района. Здесь 
предусмотрено строительство 
племенной фермы на 2,4 тыс. 
голов свиноматок и двух мо-
дулей по откорму свиней с 
единовременной постановкой 
115 тыс. голов и производством 
мяса более 30 тыс. тонн в год. 
Первый этап проекта реали-
зован: построена племенная 
ферма, началось строительство 

репродукторов для 2 модулей. 
Уже идёт комплектование фер-
мы племенным поголовьем, 
к середине апреля 2009 года 
получено более 4 тыс. голов 
приплода. Кроме того, завезено 
почти столько же голов молод-
няка для откорма. В хозяйстве 
приступили к реализации вто-
рой очереди проекта.

Ещё один крупный ин-
вестпроект в Воронежском 
агропроме связан с созданием 
птицеводческого комплекса 
мощностью до 65 тыс. тонн 
мяса бройлеров в год сила-
ми ООО «ЛИСКо-Бройлер» 
Лискинского района. За 2008 
год на предприятии произ-
ведено 11,2 тыс. тонн мяса 
бройлеров. В 2009 году пла-
нируется получить около 25 
тыс. тонн мяса птицы и завер-
шить строительно-монтажные 
работы, а в 2010 году выйти 
на проектную мощность. По-
строен комбикормовый завод 
с элеватором хранения зерна 
на 100 тыс. тонн. 

В молочном животноводстве 
параллельно с реконструкцией 
уже действующих идёт строи-
тельство новых животновод-
ческих ферм, устанавливается 
современное доильное и холо-
дильное оборудование. При-
мером может служить ООО 
«ЭкоНиваАгро» Лискинского 
района. Предприятие является 
крупнейшим производителем 
молока Воронежской области, 
где содержится 3,9 тыс. коров 
дойного стада. В прошлом году 
здесь произведено более 14 тыс. 
тонн молока – это 5 процентов 
всего объёма молока, получен-
ного в области. В планах пред-

приятия на этот год строитель-
ство ещё одного мегакомплекса 
на 1,2 тыс. голов. 

Кроме того, в 2008 году 
на территории Бобровского 
района ООО «Красный Вос-
ток» (Татарстан) приступило к 
реализации крупного проекта 
«Строительство молочного 
комплекса на 4,2 тыс. голов 
коров», в Хохольском районе 
ООО «Аркада Агро» реализует 
проект «Строительство молоч-
ного комплекса на 1,2 тыс. голов 
дойного стада», ООО «Агро-
культура» строит два молочных 
комплекса такой же мощности 
в Эртильском и Воробьёвском 
районах. ГК «Продимекс» ведёт 
реконструкцию животноводче-
ских помещений для молочного 
производства в Аннинском рай-
оне, планирует строительство 
молочного комплекса на 1,2 тыс. 
коров в Таловском районе.

В отрасли свиноводства 
завершено строительство 
«Селекционно-гибридного 
центра» Верхнехавского рай-
она. На предприятии получают 
ценнейшие с генетической 
точки зрения породные ги-
бриды, которые используются 
на репродукторах свиновод-
ческих комплексов не только 
Воронежской области, но и за 
её пределами. 

С целью обеспечения увели-
чения продуктивности сельско-
хозяйственных животных и их 
сбалансированного кормления 
в 2008 году в Бутурлиновском 
и Верхнехавском районах по-
строены два комбикормовых 
завода, ещё два (в Калачеев-
ском и Терновском районах) 
реконструированы.

Выход предприятий на про-
ектную мощность позволит 
добавить к достигнутым в 
2008 году объёмам производ-
ства мяса около 100 тыс. тонн 
и более 30 тыс. тонн молока. 
Уже сейчас, по итогам первого 
квартала 2009 года, вопреки 
всем разговорам о кризисных 
явлениях в экономике, видна 
тенденция наращивания про-
изводства продукции животно-
водства в хозяйствах Воронеж-
ской области, реализующих 
инвестиционные проекты: по-
головье коров увеличилось на 
16 процентов по сравнению с 
прошлогодним, валовое произ-
водство молока выросло на 21 
процент. Хорошие прибавки и 
в свиноводстве: поголовье – на 
50 процентов по отношению к 
первому кварталу 2008 года, 
реализация мяса свинины – на 
87 процентов. 

Успешное начало 2009 года 
не в последнюю очередь пред-
определено поступлением в 
Воронежскую область в пер-
вом квартале 500 млн. рублей 
из федерального бюджета на 
субсидирование затрат сель-
хозтоваропроизводителей. В 
прошлом году за тот же период 
из федерального центра на эти 
цели пришло только 90 млн. 
рублей. Мы у себя в области 
решили, что никакие корректи-
ровки бюджета региона в связи 
с кризисом не должны коснуть-
ся расходов на социальную 
сферу и сельское хозяйство. 

Сегодня совершенно очевидно: 
как бы ни складывалась ситуа-
ция в российской экономике, 
Воронежский агропромышлен-
ный комплекс имеет реальные 
преимущества и должен стать 
локомотивом роста для эконо-
мики области.

Вместе с тем все прекрас-
но понимают, что для этого 
необходимо сохранить меры 
государственной поддержки 
сельскохозяйственного произ-
водства. Основной проблемой 
отрасли животноводства яв-
ляется диспаритет цен. Вот и 
в этом году развитие отрасли 
снова сдерживается снижением 
закупочных цен на молоко-
сырье. Так, при цене в декабре-
январе 12-15 рублей к апрелю 
она упала до уровня 8-9 рублей. 
Между тем при разработке 
большинства бизнес-планов 
проектов по молочному жи-
вотноводству и расчете их оку-
паемости учитывалась именно 
цена в 12-15 руб./кг. Такая же 
проблема и у земледельцев. 
Поэтому мы предоставили им 
необходимые для проведения 
посевной кампании 41,9 тыс. 
тонн горюче-смазочных ма-
териалов по низким ценам. 
Каждая тонна ГСМ, постав-
ляемая в рамках господдержки, 
обходится нашим аграриям на 
5 тыс. рублей дешевле, нежели 
по коммерческой цене.

Несмотря на то, что в резуль-
тате реализации мероприятий 
приоритетного национального 
проекта «Развитие АПК» и 
областной целевой программы 
«Развитие сельского хозяйства 
на территории Воронежской 
области на 2008-2012 годы» 
у воронежских сельхозтова-
ропроизводителей наметился 
определенный рост объёмов 
производства животновод-
ческой продукции, дальней-
шее развитие отрасли может 
сдерживаться нарастающи-
ми поставками импортного 
продовольствия. Поэтому на 
уровне государства необходи-
мо принять срочные меры по 
значительному ужесточению 
требований по таким поставкам 
и сокращению объёмов квот, в 
первую очередь, на мясо, мясо 
птицы и молокопродукты. 
Одновременно с этим воро-
нежские сельхозтоваропроиз-
водители, как и их коллеги из 
других российских регионов, 
хотели бы получать финан-
совую поддержку по примеру 
стран Евросоюза.

Хочу отметить ещё одну 
проблему, характерную для 
агропромышленного комплек-
са не только Воронежской 
области, но других регионов 
РФ. Сегодня, когда сельско-
хозяйственное производство 
переходит фактически на про-
мышленную основу, на селе 
все острее ощущается дефицит 
образованных и энергичных 
людей, способных работать 
в новой экономической ре-
альности. В аграрный сектор 
должны прийти профессио-
нальные менеджеры, в совер-
шенстве владеющие не только 
технологией земледелия или 
животноводства, но и готовые 

уверенно ориентироваться в 
бизнес-процессах. Понимая 
это, мы рассматриваем воз-
можность создания на одном из 
вновь строящихся комплексов 
фермы-школы с регулярным 
обучением специалистов ре-
гиона современным аспектам 
развития отрасли, проведением 
обучающих семинаров с демон-
страцией производственных и 
управленческих процессов на 
практике.

Не хлебом единым
Для повышения уровня жиз-

ни и качественного состава 
населения муниципальных 
районов области большое зна-
чение имеет полномасштабная 
реализация ещё трёх приори-
тетных национальных проектов. 
Нацпроект «Образование» 
оказал существенную поддерж-
ку подготовленным ранее реги-
ональным целевым программам 
в этой сфере, работа по которым 
ведется с 2001 года. Появилась 
возможность активнее внедрять 
инновационные подходы в 
образовательном процессе. 
Средства нацпроекта направ-
лялись как на распространение 
передовых образовательных 
технологий, таких как компью-
теризация школ и подключение 
их к сети Интернет, оснащение 
учебных кабинетов современ-
ными наглядными пособиями 
и оборудованием, так и на мате-
риальную заинтересованность 
учителей в совершенствовании 
учебно-методической работы. В 
прошлом году на господдерж-
ку учреждений начального и 
среднего профобразования, 
внедряющих инновационные 
образовательные программы, из 
федерального бюджета в нашу 
область поступили 85,5 млн. 
рублей, из областного бюджета 
на условиях софинансирования 
было выделено еще 50 млн. 
рублей.

В 2008 году Воронежская 
область в рамках ПНП стала 
победителем в конкурсном 
отборе среди субъектов РФ, 
внедряющих комплексные 
проекты модернизации об-
разования. Их реализация 
предполагает введение новой 
системы оплаты труда работ-
ников общего образования, 
переход на нормативное поду-
шевое финансирование обще-
образовательных учреждений, 
создание единой независимой 
региональной системы оценки 
качества образования и разви-
тие региональной сети обще-
образовательных учреждений, 
в которых условия обучения 
соответствуют современным 
требованиям. На эти меро-
приятия в прошлом году было 
направлено более 294,6 млн. 
рублей, еще 414 млн. рублей 
поступили из регионального 
бюджета. В 2009 году по согла-
шению между Федеральным 
агентством по образованию и 
департаментом образования, 
науки и молодежной политики 
в область поступит субсидия 
еще на 268,5 млн. рублей фе-
деральных средств.

(Окончание на 4-й стр.)

Воронежская область должна оставаться на позициях   
лидера Центрального Черноземья

Губернатор Воронежской области Алексей ГордееВ:

Воронежский край издавна, ещё с петровских времен, считался одним из 
ключевых регионов государства Российского. Был даже период, когда Воронежу 
на некоторое время передавались столичные функции: вслед за Петром I, 
который неоднократно приезжал лично поработать на воронежских верфях, сюда 
подтягивались «царевы люди» и посольства зарубежных государств. Именно тогда 
Воронежская губерния приобрела важное государственное, экономическое, 
военное и торговое значение. Да и позднее, уже в XVIII-XIX веках, здесь вокруг 
набирающего силы мастерового и промышленного губернского центра крепли 
на местных черноземах крестьянские поселения. Так что не случайно во 
второй половине прошлого века Воронежская область позиционировалась как 
полноправный регион-лидер Центрального Черноземья.

На россошанском ОАО «Минудобрения» – флагмане отрасли.

Рабочая поездка губернатора в Новохопёрский район.
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(Окончание. 
Начало на 3-й стр.)

В Воронежском регионе создана 
достаточно эффективная систе-
ма образования, направленная на 
развитие способностей учащихся. 
Именно поэтому среди молодых 
воронежцев немало талантливых 
ребят. В прошлом году они при вы-
деленной области по квоте 24 пре-
мии по направлению «Поддержка 
талантливой молодежи» сумели вы-
играть 108 премий. Растет хорошее, 
перспективное поколение, способ-
ное взять на себя ответственность 
за будущее родного воронежского 
края. Приоритетный национальный 
проект «Образование» предполага-
ет не только развитие «индустрии 
знаний», но и обеспечение здоровья 
школьников. Из областного бюд-
жета ежегодно выделяются доста-
точные средства для профосмотров 
учащихся, совместно с федеральным 
бюджетом финансируется проведе-
ние в школах профилактических 
прививок.

Благодаря приоритетному на-

циональному проекту «Здоровье» 
хорошую поддержку получила и 
система здравоохранения региона. 
Первый этап реализации проектных 
мероприятий был успешно проведён 
в 2006-2007 годах с ориентиром, 
главным образом, на развитие пер-
вичной и высокотехнологичной 
медицинской помощи, а также про-
филактику заболеваний. Эта работа 
продолжалась и в 2008 году, когда 
на проведение мероприятий по 
нацпроекту учреждениями здраво-
охранения области было получено 
денежных средств и материальных 
ценностей более чем на 1,5 млрд. 
рублей из федерального бюджета 
и государственных внебюджетных 
фондов, плюс еще софинансирова-
ние из консолидированного бюд-
жета области в размере свыше 225 
млн. рублей.

Была пересмотрена система 
оплаты труда персонала медицин-
ских учреждений. В прошлом году 
дополнительные денежные выплаты 
получали более 2,8 тыс. медицин-
ских работников первичного звена 
и 2,1 тыс. медиков, работающих в 

фельдшерско-акушерских пунктах 
и в скорой медицинской помощи. В 
ходе реализации мероприятий при-
оритетного национального проекта 
«Здоровье» в медицинские учреж-
дения области поступало новейшее 
оборудование, диагностические 
средства и расходные материалы, 
медицинские препараты. Все это 
позволило заметно улучшить каче-
ство оказания медицинских услуг 
населению. Так, только в результате 
совершенствования оказания мед-
помощи при сердечно-сосудистых 
заболеваниях ожидается положи-
тельная динамика демографической 
ситуации в Воронежской области 
за счёт снижения смертности от 
сосудистых патологий на 10-15 про-
центов и летальности от инсультов 
и инфарктов миокарда на 6-7 про-
центов.

Повысился и уровень обеспечен-
ности населения области высокотех-
нологичной медицинской помощью. 
Сегодня те, кто нуждается в лечении 
такого уровня, направляются не 
только в федеральные специализи-
рованные медицинские учрежде-

ния. За счет средств федерального 
бюджета высокотехнологичная 
помощь по профилям нейрохирур-
гия, сердечно-сосудистая хирургия, 
травматология и ортопедия в про-
шлом году оказана специалиста-
ми ГУЗ «Воронежская областная 
клиническая больница №1» 780 
жителям Воронежской, Липецкой 
и Тамбовской областей.

Больше внимания стало уде-
ляться оказанию медицинской 
помощи женщинам в период бере-
менности, родов и послеродовой 
период, диспансеризации детей 
первого года жизни в государ-
ственных и муниципальных учреж-
дениях здравоохранения на основе 
родовых сертификатов. Область 
включена в перечень субъектов РФ 
для строительства перинатального 
центра. Софинансирование его 
строительства и оснащения из фе-
дерального бюджета планируется 
в размере 750 млн. рублей, начать 
эксплуатацию предполагается в 
2011 году.

С 2009 года в регионе начинается 
реализация нового направления по 

нацпроекту – формирование здо-
рового образа жизни у населения 
области, включая сокращение по-
требления алкоголя и табака. Ста-
вится задача приучить воронежцев 
ответственно относиться к своему 
здоровью, регулярно контроли-
ровать его состояние, заниматься 
реализацией персональных про-
грамм по его укреплению, а в случае 
необходимости – дисциплиниро-
ванному лечению. Департаментом 
здравоохранения разработан план 
мероприятий, направленных на 
формирование у населения Во-
ронежской области приоритетов 
здорового образа жизни. На его 
основе будет подготовлена област-
ная целевая программа «Форми-
рование здорового образа жизни у 
населения Воронежской области на 
2009-2012 годы».

С серьёзными трудностями стал-
кивается сегодня строительная 
отрасль. В улучшении жилищных 
условий нуждается едва ли не по-
ловина населения областного цен-
тра. Год назад по ФЦП «Жилище» 
в Минрегионразвития РФ прошли 

отбор и были включены в подпро-
грамму «Обеспечение земельных 
участков коммунальной инфра-
структурой в целях жилищного 
строительства» представленные 
Воронежской областью шесть про-
ектов комплексной малоэтажной 
и многоэтажной жилой застройки 
– два участка в Воронеже, три в 
Рамонском и один участок в Ново-
усманском муниципальных районах. 
В рамках подпрограммы в 2008 году 
Воронежской области было предо-
ставлено из федерального бюджета 
79,5 млн. руб. для погашение про-
центной ставки по кредитам, полу-
ченным на строительство объектов 
коммунальной инфраструктуры на 
этих участках комплексной жилой 
застройки.

В 2009 году, несмотря на фи-
нансовый кризис, в Воронежской 
области поставлена задача не до-
пустить резкого снижение объемов 
строительства жилья при сохране-
нии темпов индивидуального строи-
тельства. В правительстве области 
проанализировали потребность по 
земельным участкам на период до 

2015 года. Определены 38 земель-
ных участков в городском округе  
г. Воронеж и в районах области 
общей площадью более 2,1 тыс. 
гектаров, на которых предполагает-
ся разместить свыше 7,1 млн. кв. м 
жилья, из них примерно половина 
– индивидуальной застройки.

* * *
Последствия финансового кри-

зиса, конечно, в той или иной мере 
коснутся всех российских ре-
гионов. К счастью, в Воронежской 
области достаточно диверсифи-
цированный народнохозяйствен-
ный комплекс, поэтому ситуация 
здесь по сравнению с соседними 
областями сегодня не такая на-
пряженная. Я бы даже сказал, что 
у нас есть возможность к концу 
года обеспечить хотя бы неболь-
шой экономический рост. Это даёт 
Воронежской области хороший 
шанс вернуть некогда утраченные 
позиции лидера в Центральном 
Черноземье и стать объедини-
тельным центром межрегиональ-
ного сотрудничества.

Воронежская область должна оставаться на позициях лидера... 

Спасём село –  
спасём Россию

Воронежская область была, 
есть и в обозримой перспективе 
будет прежде всего аграрным 
регионом. На протяжении мно-
гих десятилетий в нашей обла-
сти региональный валовой вну-
тренний продукт наполовину 
формировался за счёт сельского 
хозяйства. Конечно, в 90-е годы 
темпы развития данной отрасли 
снизились. Остановить спад 
производства и эффективно 
развиваться, внедряя прогрес-
сивные технологии, удалось 
благодаря повороту федераль-
ной власти к нуждам сель-
ских тружеников, реализации 
приоритетного национального 
проекта «Развитие АПК» (с 
2008 года – Государственной 
программы развития сельского 
хозяйства и регулирования 
рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продо-
вольствия), принятию Феде-
рального закона «О развитии 
сельского хозяйства». 

В последние годы совмест-
ными усилиями исполнитель-
ных и законодательных орга-
нов государственной власти 
области, учёных-аграриев, ру-
ководителей сельхозпредприя-
тий, представителей малого и 
среднего бизнеса был разрабо-
тан и принят ряд нормативных 
правовых актов, направленных 
на создание благоприятных 
условий для развития сель-
ского хозяйства, социальной 
инфраструктуры, привлечение 
инвестиций. 

Среди них на первое место 
я бы поставил принятый в мае 

2008 года Областной закон 
«О регулировании земельных 
отношений на территории 
Воронежской области», объ-
единивший полтора десятка 
действовавших до этого в ре-
гионе нормативных правовых 
актов, регулирующих земель-
ные отношения и ставший 
своеобразным Земельным ко-
дексом Воронежской обла-
сти. В рамках его реализации 
была разработана и принята 
на заседании Думы областная 
целевая программа «Развитие 
сельского хозяйства на терри-
тории области на 2008-2012 
годы», которая направлена на 
улучшение общих условий 
функционирования сельского 
хозяйства. Общий объём фи-
нансирования из областного 
бюджета – в пределах 8,5 млрд. 
рублей. В соответствии с этой 
программой ежегодно в об-
ластном бюджете на поддержку 
агропромышленного комплек-
са выделяется более одного 
млрд. рублей. Эти средства на-
правляются в первую очередь 
на развитие социальной инфра-
структуры села, реализацию 
приоритетных направлений 
сельского хозяйства, поддер-
жание плодородия почв. 

Принятые правовые акты 
предусматривают за счёт 
средств областного бюджета 
дополнительные меры госу-
дарственной поддержки сель-
хозтоваропроизводителей. В 
частности, возмещается часть 
затрат на уплату процентов по 
кредитам (займам), предусмо-
тренным договорами, заключён-
ными сельхозпредприятиями с 
российскими кредитными ор-

ганизациями и кооперативами 
в рамках реализации нацпро-
екта «Развитие АПК» в размере 
1/3 ставки рефинансирования 
Центрального Банка и в раз-
мере 2/3 учётной ставки – для 
участников программы эконо-
мического и социального раз-
вития Воронежской области. 
Компенсируется также часть 
затрат на сельскохозяйственное 
страхование в случае утраты 
или гибели сельхозпродукции 
в размере 30 процентов от упла-
ченной страховой премии. 

Кроме этого, областной Ду-
мой были приняты законы «О 
государственной (областной) 
поддержке инвестиционной 
деятельности на территории 
области», «О ставках налога 
на прибыль организаций для 
инвесторов, реализующих особо 
значимые инвестиционные про-
екты на территории области», 
«О программе экономического 
и социального развития области 
на 2007-2011 годы» и ряд дру-
гих. Они позволяют реально по-
лучить меры государственной 
поддержки всем наиболее зна-
чимым и эффективным инве-
стиционным проектам. Причём  
поддержку в аграрном секторе 
находят все организационно-
правовые формы: от личного 
подсобного хозяйства – до 
крупного холдинга.

Для решения стратегиче-
ских задач по наращиванию 
экономического потенциала 
аграрного сектора требуется 
осуществление мер по повыше-
нию уровня и качества жизни 
на селе, преодолению дефицита 
специалистов и квалифициро-
ванных рабочих в сельском хо-
зяйстве. С этой целью област-
ной Думой был принят целый 
ряд нормативных правовых 
актов. Один из них – областная 
целевая программа «Социаль-
ное развитие села на 2005-2010 
годы», предусматривающая 
финансирование развития 
жилищного строительства в 
сельской местности, обеспече-
ние жильём молодых семей и 
молодых специалистов в сель-
ской местности, развитие сети 
общеобразовательных учреж-
дений, учреждений первичной 
медико-санитарной помощи, 

учреждений культуры, а также 
развитие сети автомобильных 
дорог, электрических и теле-
коммуникационных сетей, га-
зификацию, водоснабжение 
и т. п.

В зоне повышенного вни-
мания областной Думы – со-
вершенствование законода-
тельства в сфере земельных 
отношений. На стадии до-
работки находится проект 
закона Воронежской области 
«Об обеспечении плодородия 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения на террито-
рии Воронежской области». В 
пределах своих полномочий мы 
намерены установить дополни-
тельные обязанности для соб-
ственников, владельцев и поль-
зователей земельных участков 
по обеспечению плодородия 
земель сельхозназначения. 
Представляется, что роль го-
сударственного регулирования 
правоотношений в области 
сохранения плодородия почв 
должна возрастать, прежде 
всего – на федеральном уров-
не. Необходим единый на всей 
территории России системный 
государственный контроль со-
хранения плодородия земель 
сельскохозяйственного на-
значения и эффективности их 
использования, а также меры 
ответственности за ухудшение 
плодородия земель.

С заботой о будущих 
поколениях

Здравоохранение – одни из 
главных приоритетов деятель-
ности областной Думы. Базо-
выми законами в этой сфере 
стали «О здравоохранении в Во-
ронежской области», «О лекар-
ственном обеспечении населе-
ния Воронежской области», «О 
природных лечебных ресурсах, 
лечебно-оздоровительных мест-
ностях и курортах на террито-
рии Воронежской области», «О 
предупреждении распростране-
ния туберкулёза в Воронежской 
области» и ряд других. 

Важное место в законо-
творческой работе отведено 
совершенствованию правовой 
базы в сфере образования. 
В мае 2006 года областная 
Дума утвердила целевую про-

грамму «Развитие образова-
ния Воронежской области на 
2006-2010 годы». Программа 
носит комплексный характер 
и направлена на реализацию 
приоритетных направлений 
развития региональной об-
разовательной системы, в том 
числе на совершенствование 
содержания и технологий об-
разования, доступность и ка-
чество образовательных услуг, 
эффективное управление в 
системе образования, развитие 
системы профессионального 
образования.

Завершена реализация ме-
роприятий программы «Соци-
альная поддержка многодетных 
семей Воронежской области на 
2007-2008 годы» для семей, 
имеющих семь и более детей. 
Только в прошлом году 26 се-
мей получили микроавтобусы 
«ГАЗель», 8 семей – мини-
тракторы с комплектом навес-
ного оборудования», 41 семья 
справила новоселье в приобре-
тённых для них квартирах или 
домах. В продолжение данной 
работы была разработана и 
утверждена ведомственная це-
левая программа «Социальная 
поддержка многодетных семей 
Воронежской области на 2009-
2010 годы», которой предусмо-
трены мероприятия для много-
детных семей, имеющих пять 
и более детей. Общий объём 
финансирования программы 
– 103 миллиона рублей. 

В рамках целевой програм-
мы «Демографическое разви-
тие Воронежской области на 
2008-2010 годы и на период до 
2016 года» предусмотрено вы-
деление из областного бюджета 
необходимых средств на обе-
спечение школьных столовых 
новым оборудованием.

Среди острых проблем, вол-
нующих воронежцев, – не-
хватка мест в детских садах. 
В настоящее время сеть му-
ниципальных дошкольных 
образовательных учреждений 
удовлетворяет потребности 
населения всего на 45%. Их 
строительство фактически 
было прекращено с 90-х годов. 
При этом ежегодно увели-
чиваются темпы жилищного 
строительства с неразвитой 
социальной инфраструкту-
рой. Изменить эту тенденцию 
призвана целевая программа 
«Развитие дошкольного обра-
зования Воронежской области 
на 2009-2012 годы». В ней 
предусматривается выделе-
ние четырёх млрд. рублей на 
строительство детских садов 
и увеличение охвата детей 
дошкольными учреждениями 
почти до 60%. Конкретно речь 
идёт о строительстве 37 зданий 
дошкольных образователь-
ных учреждений. Кроме того, 
данная программа призвана 
выполнить и другую не менее 
важную социальную задачу. 
Решение проблем с детсада-
ми позволит сотням женщин 
найти работу, что положитель-
но скажется на их семейном 
бюджете. Конечно, кризис за-

тормозил реализацию многих 
намеченных мероприятий. Но 
я уверен в том, что общими 
усилиями исполнительной и 
законодательной ветвей власти 
проблему детских садов мы 
в конечном счёте полностью 
решим.

Квартирный вопрос 
по-прежнему  

актуален
В сфере жилищного зако-

нодательства областной Думой 
за последние три года принят 
и действует пакет норматив-
ных правовых актов. Назову 
лишь некоторые: «О жилищном 
фонде Воронежской области», 
«О специализированном жи-
лищном фонде Воронежской 
области», «О жилищном фонде 
Воронежской области коммер-
ческого использования», «Об 
обеспечении жилищных прав 
граждан при переселении из 
жилых помещений жилищного 
фонда Воронежской области, 
признанных непригодными 
для проживания и подлежащих 
сносу или реконструкции», 
«О предоставлении жилых 
помещений жилищного фонда 
Воронежской области по до-
говорам социального найма» 
и другие.

Ключевой задачей повыше-
ния качества жизни граждан 
остаётся улучшение их жи-
лищных условий. Устойчивая 
динамика ввода жилья в Во-
ронежской области (2007 год – 
974 тыс. кв. м, 2008 год – более 
1 млн. кв. м), наращивание 
объёмов ипотечного жилищ-
ного кредитования (2007 год 
– 4,7 млрд. рублей, 2008 год – 
более 6 млрд. рублей), система 
государственной поддержки 
молодых и многодетных семей, 
работников бюджетной сферы 
и других категорий граждан 
обеспечивали высокий спрос 
на жильё, стимулируя развитие 
строительных компаний. 

В нашем регионе разрабо-
тана и реализуется «Страте-
гия развития строительного 
комплекса Воронежской об-
ласти до 2015 года», в которой 
поставлена задача увеличить 
объёмы строительства жилья 
за этот период до 2,3 млн. кв. 
метров в год, то есть 1 кв. метр 
жилья в год на одного человека. 
Главная цель программы – соз-
дать условия для улучшения 
демографической ситуации в 
области, увеличение продол-
жительности жизни, снижения 
социальной напряженности в 
обществе, а также устойчивого и 
самостоятельного развития всех 
муниципальных образований.

В текущем году, в рамках 
антикризисных мер, реализуе-
мых Правительством РФ, мы 
намерены привлечь дополни-
тельные ресурсы на пересе-
ление граждан из аварийного 
жилого фонда, которые будут 
направлены на приобретение 
свободных от обязательств 
квартир у строительных орга-
низаций. 

Социальные  
обязательства будут 

выполнены
На одном из последних за-

седаний областной Думы были 
внесены поправки в област-
ной бюджет на 2009 год и на 
плановый период 2010 и 2011 
годов. Они предусматривают 
первоочередное финансиро-
вание социально значимых 
расходов. К ним отнесены вы-
плата зарплаты и начислений на 
неё, соцобеспечение населения, 
оплата коммунальных услуг, 
лекарственное обеспечение, 
закупка продуктов питания, об-
служивание государственного 
долга. При этом в безвозмездное 
перечисление организациям 
и бюджетам не включаются 
субсидии на софинансирова-
ние объектов капитального 
строительства. По остальным 
расходным статьям финанси-
рование будет осуществляться 
с учётом итогов фактического 
поступления доходов в област-
ной бюджет по результатам 
работы народнохозяйственного 
комплекса области. 

Вместе с правительством 
области депутаты областной 
Думы внимательно анализиру-
ют ситуацию на рынке труда и 
занятости населения, старают-
ся предпринимать своевремен-
ные необходимые меры в этой 
сфере. По указу губернатора 
создан Координационный совет 
по разработке механизмов госу-
дарственного регулирования, 
направленных на предупрежде-
ние и минимизацию возможных 
негативных последствий миро-
вого финансового кризиса. В его 
состав включен ряд депутатов 
областной Думы. Также депу-
таты областной Думы вошли в 

составы антикризисных групп, 
созданных по инициативе пар-
тии «Единая Россия». Коорди-
национный совет и антикризис-
ные группы заняты не только 
мониторингом рынка труда, но 
и выработкой конкретных мер, 
способствующих устойчивости 
региональной экономики.

Наша область одной из пер-
вых разработала региональную 
программу антикризисных мер 
на рынке труда и утвердила её в 
Правительстве РФ. Общий объ-
ём финансирования программы 
превышает 300 млн. рублей. 
Предусмотрено опережающее 
профессиональное обучение 
работников в случае угрозы 
массового увольнения, орга-
низация общественных работ 
и временное трудоустройство, 
содействие развитию малого 
предпринимательства и самоза-
нятости безработных граждан, 
а также оказание адресной под-
держки гражданам, включая 
организацию их переезда в дру-
гую местность для замещения 
рабочих мест. 

Не  сомневаюсь  в  том, 
что меры, которые предпри-
нимаются на федеральном 
уровне Президентом страны  
Д.А. Медведевым и председа-
телем Правительства РФ, ли-
дером партии «Единая Россия» 
В.В. Путиным, на региональ-
ном уровне – губернатором 
области А.В. Гордеевым, пра-
вительством области и област-
ной Думой позволят удержать 
ситуацию в экономике и соци-
альной сфере под контролем, 
обеспечить стабилизацию в 
народнохозяйственном ком-
плексе и сохранить интеллек-
туальный потенциал России в 
целом и Воронежской области 
в частности. 

Председатель Воронежской областной Думы Владимир КЛЮЧНИКОВ:

КачестВенное заКонодательстВо –   
залог успешного развития региона
Правовое обеспечение сформулированных Президен-
том Российской Федерации четырёх национальных 
проектов, направленных на качественное образова-
ние, современное здравоохранение, эффективное 
сельское хозяйство, доступное и комфортное жильё, 
стало стратегическим направлением деятельности 
депутатов Воронежской областной Думы, которой 
в апреле этого года исполнилось 15 лет с момента 
образования. Совместно с губернатором и правитель-
ством области, органами местного самоуправления 
областная Дума работает над решением сложнейших 
социально-экономических задач, направленных на то, 
чтобы сделать воронежский край процветающим ре-
гионом России, повысить благосостояние его жителей.
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Евгений АксёнЕнко

Фото автора

Последнее время в обществе 
всё чаще наблюдаются вспыш-
ки интереса к генеалогическим 
исследованиям частного харак-
тера. Множество людей по всей 
России словно пробудилось от 
длительного сна и кинулось 
искать своих предков, «атакуя» 
архивы соответствующими 
запросами. Что же это за увле-
чение – дань моде, тщеславие 
от попыток причислить себя 
к знаменитым предкам или 
действительно потребность в 
чувстве сопричастия с истори-
ей и традициями рода? 

Начав с изучения фамильной до-
кументации и семейных преданий, 
каждый начинающий исследователь 
рано или поздно сталкивается с 
необходимостью обратиться в госу-
дарственные учреждения архивных 
фондов, работа с которыми имеет 
свою специфику. Обратились и мы 
в Государственный архив Воронеж-
ской области, сотрудники которого 
постоянно помогают тем, кто решил 
заняться изучением фамильной 
истории. 

- В наш архив поступает очень 
много обращений от людей, пытаю-
щихся найти свои корни, - рассказы-
вает начальник отдела информации, 
публикации и научного использо-
вания документов Воронежского 
гос архива Наталья Воротилина. 
- Если раньше приходилось около 
60 запросов в год, то сейчас только 
за один день может набраться более 
десятка. Обращаются не только 
воронежцы и жители области, но и 
исследователи из других регионов и 
даже из других государств. На все их 
запросы мы непременно отвечаем, 
но, к сожалению, не всегда можем 
предоставить нужную им информа-
цию по причине плохой сохранности 
архивных фондов, большая часть 
которых была уничтожена в годы 
войны. Из миллионного фонда исто-
рических документов, имевшихся в 
архиве до войны, после 1945 года 
сохранилось всего лишь около 360 
тысяч единиц хранения.

Так что же нужно знать, для того 
чтобы поиски предков оказались 
успешными? Наталья Воротилина 
говорит, что всякий подобный по-
иск в архиве базируется на главных 
столпах фактов: сведения по сосло-
вию, в котором числился предок; 
дата и место рождения; имя, фами-
лия и отчество разыскиваемого. Без 
знания этих данных поиски стано-
вятся весьма затруднительными. 
Поэтому прежде, чем обращаться в 
Госархив, нужно выяснить всю до-
ступную информацию по предкам 
в других источниках: расспросить 
родственников, изучить семейную 
документацию, посетить архивы 
органов ЗАГС и т.д.

- В нашем архиве хранятся ме-
трические книги, по которым можно 
установить даты рождения, бракосо-
четания и смерти, – продолжает На-
талья Воротилина. - Но беда в том, 
что эти документы представлены 
только до 1900 года. Другой ком-
плекс документов, позволяющий 
осуществить генеалогический по-
иск, представлен ревизскими сказ-
ками архивного фонда Воронежской 
казённой палаты. Последняя реви-
зия, десятая по счёту, проводилась 
в 1858-1860 годах. Ревизские сказки 
сохранились не в полном объёме: 
за отдельные годы по отдельным 

населённым пунктам и районам. 
Но если повезёт, можно просле-
дить свою родословную вплоть до 
первой-второй ревизий, то есть до 
начала XVIII века. И такие случаи 
в архивной практике были. 

Большой объём информации 
по генеалогическим изысканиям и 
особенностям их проведения мож-
но найти во Всемирной паутине. В 
настоящее время Интернет пестрит 
рекомендациями и методиками по 
исследованию родословной, а также 
содержит ресурсы с электронными 
базами данных, в которых можно 
разыскать своих пращуров. 

Большой подарок всем иссле-
дователям родословных некоторое 
время назад сделало Министерство 
обороны РФ, предоставив для 
свободного доступа большое коли-
чество документов, которые были 
переведены в цифровой вид. Это 
огромная база данных, касающаяся 
безвозвратных потерь в Великой 
Отечественной войне (http://obd-
memorial.ru). Тысячи людей теперь 
имеют уникальную возможность 
узнать, где приняли свой последний 
бой их героические деды и где они 
обрели свой вечный покой. 

За рубежом подобные шаги по 
оцифровке архивных фондов дав-
но уже стали обыденным делом. В 
России этот процесс находится на 
заре своего развития. Многие наши 
архивы не имеют даже нужного 
оборудования для обеспечения на-
дёжной сохранности документов, 
не говоря уже о том, чтобы зани-
маться их оцифровкой и созданием 
Интернет-ресурсов. А ведь основу 
фондов составляют бумажные но-
сители, а бумага, как и все подобные 
материалы, имеет свойство портить-
ся и разрушаться со временем. 

- Посмотрите для сравнения вот 
на эти документы, – Наталья Во-
ротилина показывает старинные 
фолианты. – Вот это написано на 
качественной бумаге государствен-
ного образца. Какая сохранность! 
Это XIX век. А вот, взгляните, до-
кументация послереволюционного 
времени: ветхие странички, рас-
плывшиеся чернила… В эту эпоху 
писали на самой разной бумаге, 
вплоть до тетрадных листов. Да и 
писали порой карандашом. Долго 
ли такое будет храниться?

Остаётся только восхититься 
упорству и профессиональному 
долгу наших воронежских архиви-
стов, усилиями которых сохраняется 
история края. А ведь преобладающее 
большинство сотрудников архивов 
– женщины. Многие скажут: по-
думаешь, ну и что, с бумажками-то 
возиться? А возьмёшь в руки какое-
нибудь архивное дело, а оно весом 
на все 7-8 килограммов потянет, и 
сразу поймёшь, что это тяжкий труд. 

Так и получается, в год по нескольку 
тонн истории ложится на женские 
плечи. Добавьте сюда все «прелести» 
от работы по систематизации и обе-
спечению сохранности фонда. 

Специалисты объясняют бум на 
генеалогические исследования по-
следних лет потребностью граждан 
сократить ту пропасть, которая 
разделила потомков и пращуров 
за долгие десятилетия отказа от 
собственной истории. Ведь сколь-
ко людей в годы, последовавшие 
за революционными событиями в 
России, пытались скрыть своё про-
исхождение, вычеркнуть «острые» 
факты семейной биографии – всё 
то, что было опасно. Почти целое 
столетие «генеалогическими поис-
ками» занимались в основном ис-
следователи от НКВД, КГБ и других 
подобных организаций. И лишь в 
наши дни стало возможно скинуть 
эту завесу тайны с истории семьи, 
узнать правду о происхождении 
своего рода и почувствовать свою 
причастность к истории страны. 

Чтобы глубже прочувствовать 
все особенности генеалогических 
изысканий, мы обратились к чело-
веку, которому удалось не только 
восстановить историю своего рода, 
но и приобщить других людей к 
этим увлекательным занятиям по ге-
неалогии и краеведению. Речь идёт 
о директоре школы, расположенной 
в с. Коденцово Каменского района, 
Дмитрии Красюкове.

- Увлёкся я этим ещё в студенче-
ские годы, когда учился на истори-
ческом факультете, - рассказывает 
Красюков. - И так загорелся, что 
это стало увлечением на всю жизнь. 
Изучил историю села Коденцово, 
которое раньше было слободой и 
входило в Острогожский уезд. По-
стоянно работаю с различной исто-
рической документацией, общаюсь с 
другими краеведами. Родословную 
удалось восстановить по данным 
девятой и восьмой ревизских сказок, 
это своеобразная перепись всего 
населения, происходившая в 1850 и 
1835 годы по всей России. 

В ходе своего рассказа мой со-
беседник постоянно показывает 
различные даты и записи в ветхих 
книгах, лежащих подле нас на сто-
ле. На некоторых страницах едва 
виднеется блёклый текст, другие по-
ражают яркостью и витиеватостью 
старинной вязи. 

«Предки мои осваивали Дикое 
поле – огромную незаселённую тер-
риторию, оставшуюся после варвар-
ских набегов татаро-монгол на Русь. 
Род мой идёт от людей войсковых, 
казаков. Прадед в своё время зани-
мал высокую должность старшины в 
Сагуновской волости, принимал не-
посредственное участие в создании 
села Коденцово. Сейчас я докопался 
до XVII века. Для продолжения ге-
неалогических исследований нужны 
данные седьмой ревизии, а это уже 
архив древних актов, хранящихся в 
Москве. Так что всё впереди…» 

Своим увлечением директор 
школы заразил и учеников, которые 
неоднократно участвовали и по-
беждали на различных конкурсах 
по краеведению и генеалогии. Как 
говорится – растёт смена. Впрочем, 
такой интерес неудивителен, ведь 
только зная историю своей семьи, 
человек может считать себя полно-
ценной частью того общества, в кото-
ром он живёт. Лишь помня прошлое, 
можно думать о будущем. Вероятно, 
пришло время восстановить тот дол-
гий разрыв, который отделяет нас от 
наших предков. Только так можно 
ощутить единство и преемствен-
ность человеческой жизни.

Тени минувшего
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Отчёт о работе за 2008 год 
Игорь Владимирович КостыреВ, депутат Воронежской 
городской Думы от двухмандатного избирательного округа №7

Игорь Владимирович Костырев - депутат Воронежской 
городской Думы второго созыва по избирательному 
округу №7. Входит в состав  постоянной комиссии по 
бюджету, экономике, планированию, налоговой полити-
ке и инвестициям и постоянной комиссии по транспорту, 
промышленности, связи и развитию малого среднего 
бизнеса, торговли и платных услуг. 
Адрес общественной приемной депутата: г. Воронеж, 
394030, ул. Грамши, 70. 
Телефон общественной приемной: (4732) 36-26-43.

Работа  
в городской Думе  
и в округе

Игорь Костырев является 
депутатом Воронежской го-
родской Думы с 2002 года. Вот 
уже на протяжении семи лет 
он отстаивает интересы жите-
лей своего округа и  прилагает 
максимум усилий для решений 
остро стоящих проблем города. 

Депутат принимал актив-
ное участие в формировании 
бюджета городского округа 
город Воронеж на 2008 год. 
Его деятельность направлена 
на увеличение финансирова-
ния учреждений образования, 
здравоохранения и культуры 
Ленинского района. Депутат 
также добивается увеличения 
бюджетного финансирования 
капитального ремонта жилищ-
ного фонда и благоустройства 
улиц округа. 

Так благодаря его усилиям в 
2008 году был проведен капи-
тальный ремонт асфальтового 
покрытия ул. 20-летия Октября. 
За счет средств, предусмотрен-
ных на выполнение наказов его 
избирателей, произведено ас-
фальтирование ул. Карельская, 
на эти цели было выделено более 
3 млн. рублей. Осуществлен 
ямочный ремонт  пер. Карель-
ский,  пер. Новый, ул. Маршала 
Неделина, ул. Черняховского, 
пер. Летчиков, пер. Вишневый, 
ул. Моисеева, ул. Краснознамен-
ная, ул. Донбасская, Петровской 
набережной, ул. Б. Стрелецкая, 
ул. Ф.Энгельса, ул. Свободы (от 
ул. Кирова до ул. Станкевича), 
ул. Куколкина.

В ы п о л н е н ы  р а б о т ы  п о 
капитальному ремонту кро-
вель по следующим адресам: 
ул.К.Либкнехта,52 ул. Крас-
нознаменная,129, ул. Чапае-
ва,112,  ул. Колесниченко, 53, 
ул. Броневая, 2, ул. Броневая, 4, 
ул. Острогожская, 67б, ул. Ко-
лесниченко, 55, ул. Кривошеина, 
23, ул.Моисеева,73;  по ул.121-й 
стрелковой дивизии,16,  осу-
ществлен ремонт внутренних 
инженерных сетей.

Особое внимание депутат 
уделяет социальной сфере. Бла-
годаря работе И.В. Костырева 
в бюджете на 2008 год было 
предусмотрено на капитальный 
ремонт школ 7-го округа – 7,9 
млн. рублей, детских садов №38 
и №73  -  950 тыс. рублей. Были 
выделены средства в размере 
400 тыс. руб. на проектиро-
вание строительства блочно-
модульной котельной  для СОШ 
№44  и детского сада №38. Также 
он добился выделения денежных 
средств на капитальный ремонт 
детской школе искусств №13 – 
200 тыс. рублей, 300 тыс. рублей 
- МУДО «Детский психолого-
педагогический центр», лыжной 
базе ДЮСШ №12 – 100 тыс. 
рублей, библиотеке № 40 – 750 
тыс. рублей.

Игорь Владимирович стара-
ется оказать посильную помощь 
и учреждениям здравоохране-
ния. Так, в бюджете городского 
округа на 2008 год городской по-
ликлинике №8 на капитальный 
ремонт было предусмотрено 1,2 
млн. рублей, на приобретение 
оборудования – 600 тыс. рублей; 
городской поликлинике №10 
на капитальный ремонт было 
предусмотрено 8,2 млн. рублей, 
на приобретение оборудования 
– 6 млн. рублей, детской стома-
тологической поликлинике №1 
на капитальный ремонт – 3,46 
млн. рублей, на приобретение 
оборудования – 1,95 млн. ру-
блей; клинической больнице 
восстановительного лечения на 
капитальный ремонт – 900 тыс. 
рублей, на приобретение обо-
рудования – 400 тыс. рублей. 
Кроме того, на завершение про-
ектирования строительства по-
ликлиники в Ленинском районе 
было выделено 500 тыс. руб.

 Также Игорь Владимирович 
держит под постоянным кон-
тролем вопрос финансирова-
ния органов территориального 
общественного самоуправления 
и уличных комитетов.

В 2008 году Игорь Костырев 
участвовал в принятии сле-
дующих  важных для города и 
жителей решений Воронежской 
городской Думы: «О бюджете 
городского округа г. Воронеж на 
2008 год»; «О бюджете город-
ского округа г. Воронеж на 2009 
год и на плановый период 2010 
и 2011 годов»; «Об утверждении 
Положения о бюджетном про-
цессе в городском округе город 
Воронеж»; «Об утверждении му-
ниципальных целевых программ: 
«Развитие образования город-

ского округа город Воронеж на 
2009 - 2012 годы», «Развитие 
дошкольного образования го-
родского округа город Воронеж 
на 2008 - 2011 годы», «Молодежь 
(2009 - 2011 годы)», «Развитие 
муниципального здравоохра-
нения городского округа город 
Воронеж на 2008 - 2013 годы», «О 
мерах по снижению смертности 
и инвалидности пострадавших 
при дорожно-транспортных про-
исшествиях (2008 - 2012 годы)», 
«Предупреждение заболеваний 
социального характера (2009 
- 2011 годы)», «Развитие город-
ского пассажирского транспорта 
городского округа город Воро-
неж на 2009 - 2013 годы», «Повы-
шение безопасности дорожного 
движения на территории город-
ского округа город Воронеж на 
период 2009 - 2011 годов»; «О 
стандарте максимально допусти-
мой доли собственных расходов 
на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг в сово-
купном доходе семьи»; о пере-
селении граждан из аварийного 
жилищного фонда; об утверж-
дении Генерального плана го-
родского округа город Воронеж; 
о создании муниципальной роты 
дорожно-патрульной службы 
ГИБДД; об утверждении правил 
благоустройства территорий 
городского округа город Воро-
неж; об утверждении порядка 
направления детей городского 
округа город Воронеж на отдых 
и оздоровление за счет средств 
бюджета городского округа город 
Воронеж.

С целью исполнения наказов 
избирателей Игорь Владими-
рович направил средства в раз-
мере 850 тыс. рублей на улучше-
ние материально-технической 
базы учреждений образования, 
здравоохранения, культуры и 
искусства. А именно: детский 
сад № 38- на приобретение обо-
рудования, «Центр развития 
ребенка - детский сад № 73»– на 
приобретение детской мебели, 
средние школы №№13, 50, 65– 
на приобретение оборудования, 
средние школы №№14, 40 -  на 
приобретение  мебели, средняя 
школа № 34– на текущий ре-
монт, средняя школа  № 44 – на 
общестроительные работы в 
спортзале, Воронежский кол-
ледж экономики, менеджмента 
и права– на приобретение ком-
пьютеров, поликлиника №10 
– на приобретение расходных 
материалов к компьютеру, дет-
ская поликлиника № 3 – на 
приобретение медицинского 
инструментария (электронных 
весов, ростомеров, столов в про-
цедурный кабинет), поликлини-
ка №8, МУЗ «ГП № 10», женская 
консультация, ул. Куцыгина, 21, -  
на приобретение мебели, детская 
поликлиника №3 – на приобре-
тение медицинского инвентаря, 
поликлиника № 6, МУЗ «ГП 
№ 10», лечебно-диагностический 
комплекс, ул. 20-летия Октя-
бря, 82 – на приобретение обо-
рудования.

Депутат Костырев старается 
по возможности оказывать по-
мощь не только жителям своего 
избирательного округа. Так 
из депутатского фонда на вы-
полнение наказов избирателей 
им были выделены средства 
учреждениям социальной сферы 
других районов города. 

Направлены денежные сред-
ства: на приобретение детской 
мебели в «Центр развития ребен-
ка - детский сад №36», «Центр 
развития ребенка - детский сад 
№ 139», детский сад № 31, дет-
ский сад №140– на приобретение 
песочниц, детский сад №52 – на 
ремонт аварийного коридора, 
детский сад №46  - на приоб-
ретение мебели для пищеблока, 
кухонный инвентарь, детский 
сад №57 – на приобретение игру-
шек и канцтоваров, детский сад 
№ 87 – на приобретение стираль-
ной машины или холодильника, 
детский сад № 60 – на приобре-
тение теневого навеса (беседка), 
детский сад № 95 – на приобрете-
ние пылесоса, гимназия №3 – на 
благоустройство территории 
школы, СОШ №55– на приоб-
ретение школьной мебели, СОШ 
№88– на приобретение футболь-
ной формы детям, библиотека 
№ 42– на приобретение  мебели, 
библиотека, отдел комплектова-
ния – на приобретение конди-
ционера, городская библиотека 
искусств им. А.С. Пушкина– на 
приобретение техники, обо-
рудования, ДШИ №3– на при-
обретение мультимедийного 
проектора, ЦРТДиЮ «Крыла-
тый», «Воронежская народная 
игрушка» – на приобретение 
печи, СДЮСШ олимпийского 
резерва №8– на приобретение 
спортивной велоформы.

Игорь Костырев лично уча-
ствовал  в поздравлении педаго-
гических коллективов школ Ле-
нинского района с Днем учителя, 
вручены продуктовые наборы; 
в выпускных вечерах в школах 
Ленинского района; в поздрав-
лении учреждений социальной 
сферы Ленинского района с 
Новым годом, вручении подар-
ков сотрудникам; в открытии 
мемориальной доски СОШ №48 
- оказана материальная помощь 
на установку; в расширенном 
заседании городского Совета 
ветеранов педагогического труда, 
в заседании Совета ветеранов  
Ленинского района, посвящен-
ных Дню Победы, участникам 
мероприятий вручены празд-
ничные продуктовые наборы; 
в организации и проведении 
детского семейного праздника 
«Здравствуй, лето» для детей из 
семей социально незащищенных 
категорий, проживающих в Ле-
нинском районе, предоставлен 
автобус, вручены праздничные 
продуктовые наборы, сувениры; 
в детском празднике для много-
детных семей Ленинского района 
на базе центра «Буревестник», 
вручены подарки участникам 
мероприятия (рюкзаки, продук-
товые наборы); в торжественном 
мероприятии в городском Двор-
це культуры по случаю 30-летия 
Центральной библиотечной си-
стемы, во всех библиотеках горо-
да установлены радиотелефоны; 
в мероприятиях, посвященных 
Дню соцработника, организова-
ны экскурсии по святым местам 
(приняли участие 120 человек), 
вручены подарки руководите-
лям; в выпуске в Воронежском 
институте МЧС, курсантам, 
окончившим вуз с отличием, 
вручены наручные часы; в прове-
дении присяги в институте МВД, 
вручен телевизор в казарму для 
курсантов-первокурсников; в 
проведении присяги в Воронеж-
ский институт МЧС, оказана 
материальная помощь команде 
КВН и др.

Общественная  
приемная депутата

Ведется активная работа в 
общественной приемной депу-
тата И.В. Костырева. С ее помо-
щью решаются многие вопросы 
жителей Ленинского района и, 
прежде всего, проблемы соци-
ального направления, жилищно-
коммунального хозяйства и 
благоустройства. Вот некоторые 
из  решенных вопросов в про-
шлом году: 

- по обращениям 75 граждан 
установлены 2 остановки у 
цирка,

- по обращениям 25 жите-
лей демонтирован незаконно 
установленный киоск около 
остановки «Ул. Панкова»,

- по 23 обращениям уложен 
«лежачий полицейский» на 
ул. Есенина,

- по обращениям 142 жите-
лей оказано содействие в бла-
гоустройстве территории около 
дома №12 по пер. Новый,

- по 203 обращениям установ-
лен светофор  на перекрестке 
ул. Колесниченко, ул. Мои-
сеева,

- по 13 обращениям отремон-
тирован телефонный кабель на 
ул. Черняховского, 4,

- по 220 обращениям асфаль-
тированы  пешеходные дорожки 
до остановки «Ул. Грамши», 

- по обращениям  более 600 
пенсионеров силовых струк-
тур по назначению трудовой 
части пенсии специалистами 
общественной приемной даны 
разъяснения по ФЗ №156 от 
22.07.08г.,

- поступило более 500 обра-
щений от жен военнослужащих, 
вдов, пенсионеров силовых струк-
тур по начислению дополнитель-
ного стажа, даны разъяснения по 
ФЗ №146 от 22.07.08г.

Многие проблемы, возни-
кающие у избирателей, требуют 
разъяснения и помощи юриста, 
поэтому в общественной прием-
ной организованы бесплатные 
юридические консультации.

Ни одно обращение жителей 
округа не остается без внима-
ния. Все нерешенные вопросы 
депутат продолжает лично кон-
тролировать.

Отчёт  
предоставлен 

 информационно-
аналитическим отделом  

Воронежской городской Думы.

сергей кройЧик

Фото автора

Напомним: это был настоящий 
мастер-класс, который дали зрителям 
наши выдающиеся игроки. А перед 
матчем - кстати, встреча завершилась 
ничьей (8:8) - выдающийся спортсмен 
Александр Якушев провёл мастер-
класс: показал юным хоккеистам города, 
как надо владеть клюшкой и забивать, 
как обводить соперника и как давать 
ему «сдачи».  

Мальчишки ликовали! Ещё бы! Сам 
Якушев вёл с ними занятия. А потом 
была фотография на память.

Естественно, всем хотелось оказаться 
рядом со знаменитым хоккеистом. Два 
пацана не поделили места – и началось 
сражение!

Дрались, конечно, от чистого серд-
ца.

Александр Якушев, двукратный 
олимпийский чемпион и многократ-
ный чемпион мира, Европы и СССР, не 
выдержал и, схватив драчунов, сказал 
добродушно:

- Всем места  рядом со мной хватит!
И был, пожалуй, в этот раз не очень 

прав. Ибо места сегодня на льду Дворца 
спорта «Юбилейный» на всех как раз- 
таки и не хватает!     

- У вас замечательные мальчишки, 
- сказал корреспонденту «Коммуны» 
Александр Сергеевич после тренировки 
с ними. – Занимаются усердно. Тренеры у 

них толковые. Но вот пообщался с ними, 
а они говорят: мало времени отводится на 
тренировки на льду. 

Проблема льда – одна из самых острых 
в городе. Искусственных катков – раз, два 
и обчёлся. А нынче, когда развернулась 
кампания за здоровый образ жизни, и 
вовсе стало не хватать.  Все требуют льда 
– студенты, милиционеры, фигуристы, 
бизнесмены… 

Самый бесправный народ в этом плане 
– дети! У них и средств гораздо меньше 
на аренду льда, и заступники не такие 
сильные, как, скажем, в силовых структу-
рах. Вот и получается, что тренируются 
будущие якушевы, фетисовы, харламовы 
на льду по остаточному принципу. 

Разумеется, одним взмахом руки про-
блему льда  для всех  в нём нуждающихся 
не решить. Городу с почти миллионным 
населением нужны новые ледовые пло-
щадки. Однако в условиях кризиса вряд 
ли кто возьмёт на себя смелость постро-
ить новый (или хотя бы реконструировать 
старый) Дворец спорта. Но упорядочить 
режим работы имеющихся ледовых арен 
можно. И прежде всего, надо выделять его 
детским спортивным школам. Даже если 
на воронежском льду не вырастет новая 
Роднина, не появится новый Якушев, а 
просто мальчишки и девчонки будут с 
увлечением заниматься  спортом, пользы 
будет гораздо больше. 

Льда ребятам не хватает
Неожиданное послесловие к товарищескому матчу звёзд советского хоккея  
и сборной ветеранов Воронежа

Власть | Во время оче-
редного «наступления» на 
игорный бизнес губернатор 
надеется на сознательность 
воронежцев.

роман ГЕрусоВ

Губернатор Воронежской об-
ласти Алексей Гордеев обратил 
внимание на незаконный игорный 
бизнес. В целях борьбы с этим 
социальным злом создана специ-
альная межведомственная комис-
сия, призванная ликвидировать 
нелегальные игровые салоны.

Новую «комиссию по испол-
нению мероприятий, связанных с 
запретом деятельности по органи-
зации в регионе азартных игр» воз-
главил  первый вице-губернатор 
Александр Ганов. Кроме него, в 
комиссию вошли руководители 
имущественного и предпринима-
тельского департаментов Максим 
Увайдов и Сергей Суменко, а так-
же глава инспекции Госархстрой-
надзора Юрий Раков. От мэрии в 
состав комиссии вошла начальник 
департамента потребительского 
рынка Воронежа Любовь Пар-
шина. Не останутся в стороне и 
силовики – начальник управления 
ФНС Сергей Дуканов, специали-
сты ГУВД и ФСБ, а также глава 
воронежского Роспотребнадзора 
Михаил Чубирко. 

Между тем масштабы игрового 
бизнеса впечатляют. По данным 
Федеральной налоговой службы 
(ФНС), на сегодняшний день в 
этой полукриминальной сфере 
работают 22 предпринимателя 
и 14 юридических лиц. По офи-
циальной информации, только в 
шести игорных заведениях Во-
ронежа, соответствующих зако-
нодательству (казино «Феникс», 
«Рио», «Фламинго», «Вулкан», а 
также два «Миллиона»),  зареги-
стрированы 60 игровых столов и 
535 автоматов.  Но это законно, 
а ведь есть еще незаконные 123 
«Интернет-салона», в которых ра-
ботают 1499 единиц игровых ав-
томатов. При этом основная часть 
горе-«предпринимателей» родом 
из Воронежа и области и только 
двое – из других регионов. 

Но власть не ограничилась 
только административными ме-
рами, а в очередной раз призвала 
воронежцев к сознательности. 
Пресс-центр администрации 
Воронежской области  распро-
странил «Обращение к населе-
нию в связи с ситуацией в сфере 
организации незаконной игорной 
деятельности», в котором при-
знается, что после запрещения в 
январе 2008 года на территории 
Воронежской области по про-
ведению азартных игр, игорные 
заведения никуда не исчезли, а 
просто сменили вывески, «преоб-
разовавшись» в Интернет-салоны 
и лотерейные клубы. Признается 
и тот факт, что уже на протяжении 
полутора лет в этих помещениях 
не выполняются обязательные 
требования пожарной безопас-
ности, нарушаются санитарно-
эпидемиологические  требования 
и правила, а также нормы закона о 
защите прав потребителей. Выход 
в данном случае только один- во-
ронежцы должны проявить граж-
данскую позицию и сообщить о 
незаконно действующих игровых 
«точках» в ГУВД по Воронеж-
ской области (тел. 51-12-50), а 
также в департамент по развитию 
предпринимательства и потреби-
тельского рынка Воронежской 
области по тел. 61-60-57. 

Будет ли 
сорван 
джек-пот? 

В газете «Коммуна» в но-
мере №№ 61-62  (30.04.09) 
был опубликован материал 
«Открытое письмо депутатов 
Семилукского района…». В 
письме, в частности, гово-
рилось, что газета «Берег» 
является «сугубо городским 
изданием».

Как сообщили «Коммуне» 
из редакции «Берега», эта 
информация не соответствует 
действительности. С момента 
создания в 1991 году и по 
сей день газета «Берег» рас-
пространяется в районах Во-
ронежской области как через 
систему подписки, так и через 
розничную сеть. 

Согласно данным, предо-
ставленным «Коммуне» на-
чальником Семилукского 
почтамта А.Бакаловым, на 
территории района «Берег» в 
этом месяце имеет 47 подпис-
чиков, а также распростра-
няется в восьми киосках. Так 
что фраза в письме депутатов 
о том, что «номер газеты не 
дошел до Семилук», не соот-
ветствует действительности. 

«Коммуна» приносит из-
винения коллегам из газеты 
«Берег» и читателям.

Уточнение

По следам 
публикаций
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА
1. наименование и форма торгов: открытый аукцион на право заключить государственный контракт на поставку учебно-лабораторного обо-

рудования.

2. Торги проводит: уполномоченный орган.

уполномоченный орган: департамент финансово-бюджетной политики Воронежской области.
Место нахождения: г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 70.
Почтовый адрес: 394036, г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 70.
Адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона (4732) 55-14-80.
Контактное лицо: Перфильева Марина Юрьевна.

Специализированная организация: общество с ограниченной ответственностью «Новация».
Место нахождения: г.Воронеж, ул. Кирова, 9.
Почтовый адрес: 394018, г.Воронеж, ул. Кирова, 9.
Адрес электронной почты: ooo_novacia@inbox.ru
Номер контактного телефона (4732) 38-95-30.
Контактное лицо: Козлова Оксана Александровна.

3. Государственный заказчик: областное государственное образовательное учреждение начального профессионального образования «Про-
фессиональный лицей №6 имени А.К.Лысенко г. Лиски Воронежской области».

Место нахождения: Воронежская область, г.Лиски, ул. Лысенко, 1.
Почтовый адрес: 397908, Воронежская область, г.Лиски, ул. Лысенко, 1.
Адрес электронной почты: licey6@vmail.ru
Номер контактного телефона (47391) 4-48-64.
Контактное лицо: Исаева Нелли Анатольевна.

4. Предмет государственного контракта. наименование и количество поставляемого товара. место поставки товаров. начальная 
(максимальная) цена контракта.

Предмет  
государственного 

контракта
наименование товара единица  

измерения

Количество  
поставляемого 

товара

место  
поставки  
товаров

начальная  
(максимальная) 
цена контракта, 

руб.

Поставка 
учебно- 

лабораторного 
оборудования

Компьютерный тренажерный комплекс  
для обучения машинистов локомотивов комплект 1

Воронежская 
область, 
г.Лиски, 

ул.Лысенко, 
д.1.

15 162 100, 00

Комплект макетов для обучения специалистов 
службы сигнализации, централизации, 

 блокировки (СЦБ)
комплект 1

Автоматизированная демонстративная установка комплект 1

Автоматизированный стенд на светодиодах  
с дистанционным управлением комплект 1

Многоплакатный перелистной стенд  
на 6 планшетов-турникет комплект 1

Полноцветное тематическое панно  
«ЭЛЕКТРОВОЗ ЭП-1» шт 1

5. Срок, место и порядок предоставления документации об аукционе.
Документация об аукционе предоставляется уполномоченным органом по адресу: 394036, г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 80, к.101, бесплатно на 

бумажном либо электронном носителе со дня опубликования или размещения на официальном сайте настоящего извещения на основании письменного 
запроса любого заинтересованного лица с указанием названия аукциона, реестрового номера торгов, реквизитов, телефона, факса, e-mail и контактного 
лица, в течение двух рабочих дней после получения такого запроса.

Официальный сайт, на котором размещена документация об аукционе: www.gfu.vrn.ru
В случае направления документации об аукционе по почте (в том числе по электронной почте) отправитель не берет на себя ответственность за 

утерю или вручение с опозданием документации об аукционе.

6. место, дата и время начала рассмотрения заявок на участие в аукционе.
Рассмотрение заявок на участие в аукционе будет производиться аукционной комиссией с 14 часов 30 минут 04 июня 2009г. по московскому 

времени по адресу: г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.

7. место, дата и время проведения аукциона.
Аукцион будет проводиться уполномоченным органом 15 июня 2009г. в 09 часов 30 минут по московскому времени по адресу: г.Воронеж,  

ул. Карла Маркса, 80.

8. Преимущества, предоставляемые осуществляющим производство товаров учреждениям и предприятиям уголовно-
исполнительной системы и (или) организациям инвалидов: не установлены.

реестровый номер торгов 083

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Совет директоров ОАО «Воронежсинтезкаучук» уве-

домляет вас о проведении годового общего собрания 
акционеров, которое состоится 05 июня 2009 года.

Годовое общее собрание акционеров проводится 
в форме собрания (совместное присутствие ак-
ционеров для обсуждения вопросов повестки дня 
и принятия решений по вопросам, поставленным 
на голосование, с предварительным направлением  
бюллетеней для голосования до проведения годового 
общего собрания акционеров Общества).

Место проведения собрания: г.Воронеж, Ленин-
ский пр-т, 2, Зал заседаний цеха №38 ОАО «Воро-
нежсинтезкаучук».

Время проведения собрания: 11 час. 00 мин.
Дата и время начала регистрации лиц, уча-

ствующих в собрании: 05 июня 2009 года 09 час.  
30 мин.

Дата составления списка лиц, имеющих право 
на участие в собрании: 23 апреля 2009 года (конец 
операционного дня).

Почтовый адрес, по которому могут направлять-
ся заполненные бюллетени, и дата, до которой 
Обществом принимаются ранее направленные 
акционерам бюллетени (принявшими участие в 
общем собрании акционеров считаются акционеры, 
бюллетени которых получены не позднее двух дней 
до даты проведения общего собрания акционеров): 
394014, г.Воронеж, Ленинский пр-т, 2,  юридический 
отдел, до 02 июня 2009 г.

ПОВЕстКА ДНя
1. Утверждение Устава Общества в новой редак-

ции.
2. Утверждение Положения о Совете директоров 

Общества.
3. Утверждение годового отчета Общества за 2008 

год, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе 

отчета о прибылях и убытках, распределение прибы-
ли и убытков Общества по результатам финансового 
года.

4. Принятие решения об участии ОАО «Воронежсин-
тезкаучук» в Ассоциации «Синтезкаучук».

5. Избрание членов Совета директоров Общества.
6. Избрание членов Ревизионной комиссии Обще-

ства.
7. Утверждение аудитора Общества.
8. Об одобрении сделок, в совершении которых 

имеется заинтересованность, которые могут быть 
совершены в будущем в процессе осуществления 
Обществом обычной хозяйственной деятельности 
– заключение с ОАО «СИБУР Холдинг» Договора 
переработки на давальческих условиях сырья и до-
полнительных соглашений к нему.

9. Об одобрении сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность, которые могут быть 
совершены в будущем в процессе осуществления 
Обществом обычной хозяйственной деятельности 
– заключение с ОАО «СИБУР Холдинг» Договоров 
поставки материальных ресурсов и дополнительных 
соглашений к ним.

10. Об одобрении сделок, в совершении которых име-
ется заинтересованность, которые могут быть совер-
шены в будущем в процессе осуществления Обществом 
обычной хозяйственной деятельности – заключение с 
ОАО «СИБУР Холдинг» Договоров займа.

С информацией (материалами) к годовому собра-
нию акционеров можно ознакомиться в течение 
20 дней до даты проведения собрания по адресу: 
г. Воронеж, Ленинский пр-т, 2, юридический отдел,  
с 09 час.  до 16 час.

Телефон для справок (4732) 20-66-36.

совет директоров 
ОАО «Воронежсинтезкаучук».

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров

ОАО «Воронежсинтезкаучук»
Место нахождения общества: Российская Федерация, г. Воронеж

филиал Государственного образовательного учреждения высшего профессионального образования 
«российский государственный социальный университет» в г. Воронеж

Лицензия № 5737 от 16 января 2006 г., выдана Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки

ОбъяВляЕТ КОНКУРс НА ЗАмЕЩЕНИЕ ДОлжНОсТЕй сРОКОм ДО 5 лЕТ ПО ТРУДОВОмУ ДОГОВОРУ:
Профессора кафедр: социологии, психологии и теории социальной работы (2,0); гражданско-правовых дисциплин (1,5); 

государственного и уголовного права (0,5); историко-правовых и общегуманитарных дисциплин (0,5); естественнонаучных дис-
циплин (1,0); экономических дисциплин (1,0).

доцента кафедр: социологии, психологии и теории социальной работы (5,5); гражданско-правовых дисциплин (1,0); госу-
дарственного и уголовного права (1,0); историко-правовых и общегуманитарных дисциплин (3,0); естественнонаучных дисциплин 
(3,0); экономических дисциплин (5,0).

Преподавателя кафедр: социологии, психологии и теории социальной работы (1,0); гражданско-правовых дисциплин (0,5); 
государственного и уголовного права (1,0); историко-правовых и общегуманитарных дисциплин (2,0); экономических дисциплин 
(1,0).

ОбъяВляЕТ ВЫбОРЫ НА ЗАмЕЩЕНИЕ ДОлжНОсТИ ЗАВЕДУюЩЕГО КАфЕДРАмИ:
социологии, психологии и теории социальной работы, гражданско-правовых дисциплин, экономических дисциплин.

Срок подачи документов – месяц со дня опубликования объявления.
документы направлять: 394033, г. Воронеж, ул. ленинградская, 62, отдел кадров, тел. 54-70-73.

Наталью
СтолповСкую

поздравляем 
с днём рождения.
Желаем крепкого 

здоровья, благополучия, 
новых творческих

 успехов, 
большого женского 

счастья.
                    Коллеги.

НАшА «КОммУНА» ЕсТь В сИсТЕмЕ
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Международный
праздник живота

Фестиваль-конкурс «Кухня народов 
мира» оценивало компетентное жюри – 
представители ВГТА и профессионального 
лицея №53, который готовит специалистов 
в области кулинарии. Участники «битвы 
народов» должны были не только принести 
свои «съестные шедевры», но и творчески 
представить их, а также поделиться рецептом 
приготовления. 

Вкусный досуг
Фестиваль тра-

диционно прохо-
дит раз в два года. 
Каждый раз в нем 
участвуют студенты 
из Ирака, Индии, 
Гвинеи-Биссау, Тур-
кменистана и многих 
других стран. «Это 
далеко не конкурс 
профессионалов, - 
говорит Надежда Шабунина, за-
меститель директора института 
международного образования 
ВГУ, - цель данного мероприя-
тия – организовать интересный 
досуг иностранных студентов, 
устроив своеобразный праздник 
народов». 

Одним из традиционных 
блюд Ирака считается бирьяни. Оно пред-
ставляет собой плов из курицы, изюма, кар-
тофеля и некоторых других ингредиентов. 
«Это, скорее, повседневное блюдо, - говорит 
Батул Альхатиб, студентка ВГУ, - также на 
конкурс мы представляем халауа-шария 
– десерт из вермишели. Все кушанья мы 
готовили с друзьями в общежитии, на при-
готовление ушло всего два часа». 

Какой бы вкусный ни был разноцветный 
иракский бирьяни, представителей Узбеки-
стана в приготовлении плова вряд ли кто-
нибудь перещеголяет. В этой замечательной 
стране существует около сотни разновидно-
стей данного блюда, причем в каждой области 
его готовят по-своему. На свадьбы и другие 
крупные торжества готовят по 50-100 кг  
плова – так, чтобы яства хватило на весь двор 
или на всю деревню. Представители  узбек-
ского культурного центра «Ватан» принесли 
на фестиваль около семи блюд. Среди них 
– самса с мясом, которая славится своими 
«прозрачными» слоями теста, каждый из 
которых может быть даже меньше миллиме-
тра. А на севере Узбекистана готовят блюдо, 
с которым не знакомы многие другие народы 

– вареники из яичек. Оказывается, секрет 
приготовления «деликатеса» довольно прост 
– яйца взбиваются, кипятятся в сливочном 
масле и обливаются кефиром. 

Чили вместо апельсинов
Патриоты из Вьетнама решили приго-

товить к празднику блюдо под названием 
«Красивый Вьетнам». В основном оно со-
стоит из риса, который считается главным 
продуктом этой страны. Украшением «Кра-
сивого Вьетнама» послужила латинская бук-
ва S, которую это государство напоминает по 

своей  конфигурации, а также 
три звезды, символизирую-
щие самые значимые города 
Вьетнама. Это, конечно же, 
действующая столица - Ха-
ной, древняя столица – Хюэ 
и крупный город Хошимин. 
На десерт вьетнамцы пред-
ставили разноцветное желе 

под названием 
«тхак». К сожа-
лению, студенты 
не приготовили 
ни одного «супер-
экзотического» 
блюда, которы-
ми так славится 
Вьетнам. Таким 
образом, на фе-
стивале не было, к 

примеру,  рагу из черепахи или печени змеи. 
Кстати говоря, по словам вьетнамских сту-
дентов, кошек у них тоже едят, даже разводят 
с этой целью определенные породы этих жи-
вотных. Однако  употребление в пищу пред-
ставителей семейства кошачьих наблюдается 
далеко не в каждом регионе страны. 

Представители грузинской общины за-
пекли карпа с начинкой из орехов – левенги. 
«А у нас в Туркменистане большинство блюд 
готовится из теста, поэтому на «кухню» 
уходит достаточно много времени, - говорит 
студентка ВГПУ Марал Мамедова, - на кон-
курс мы представили горячее – бешбармак 
и ишлекли, а также салаты и сладкое. Салат 
«Алэм гошар» по-русски можно назвать ра-
дугой – он оформлен в виде разноцветных 
полосок  из различных овощей».

 А вот студенты из Индии потребляют 
овощи в качестве витаминов. «Соус чили, 
приготовленный на основе томатов, обе-
спечивает организм витамином С в три раза 
больше, чем цитрусовые, - говорит студентка  
ВГМА им. Н.Н. Бурденко Анкита Сингх, 
- чили укрепляет организм зимой, а также 
улучшает работу печени. 

В Воронеже состоялся фестиваль «Кухня народов мира», организованный ин-
ститутом международного образования ВГУ. В мероприятии приняли участие 
представители 24 стран, в частности, студенты ВГМА им. Н.Н. Бурденко, ВГПУ и 
ВГУ, а также представители пяти диаспор – грузинской общины «Багратиони», 
узбекского культурного центра «Ватан» и другие. 

Ксения михайлоВа

КУЛьТУРА
Пушкин из тополиного пуха 

Недавний юбилей специальной городской библиотеки ис-
кусств имени А.С. Пушкина дал повод читателям преподнести 
ей книги о великом русском поэте. 

В библиотеке открылась выставка книжных даров. Особенно 
значительными по объему, да и в библиографическом плане 
редкими, оказались «пушкинские библиотечки» от вдовы воро-
нежского композитора Заслуженного деятеля искусств РСФСР 
Геннадия Ставонина Ольги Ставониной-Чайкиной и городского 
клуба любителей поэзии «Поэтоград». А, например, пенсионер 
Владимир Решетников, мастер декоративно-прикладного искус-
ства, подарил две свои работы: иллюстрацию к сказке «Золотой 
петушок», выполненную в технике «аппликации из соломки», и 
«Портрет А.С. Пушкина» из тополиного пуха. 

Дежурные по «Апрелю» 
Пятнадцатилетие отметил лискинский районный фестиваль 

бардовской песни «Апрель». По традиции его «звёзды» - Виктор 
Брагин, Александр Аверьянов, Александр Поповкин, Виктор 
Горелов и другие – собрались в местном историко-краеведческом 
музее. Мэр Лисок Евгений Митюрев приветствовал поклонников 
бардовского творчества песней «Как здорово, что все мы здесь 
сегодня собрались» Олега Митяева. Приняли участие в фестивале 
и молодые дарования. Кстати, праздничному концерту предше-
ствовал серьёзный отборочный тур. 

Организаторы не ограничились песенными рамками. Почёт-
ными гостями «Апреля» стали лискинские поэты. 

Памяти певца и педагога
 В областном Доме молодёжи 

состоялся вечер памяти воронеж-
ского вокалиста и педагога Олега 
Новичихина. На встречу с друзьями 
и родственниками пришли его одно-
сельчане из Нижнего Турово, депу-
тат облдумы Александр Латушко, 
заместитель гендиректора концерна 
«Созвездие» Василий Борисов, поэт 
и фотохудожник Александр Гонча-
ров, артисты воронежских театров, 
преподаватели музпедколледжа 
и коллективы художественной 
самодеятельности. В этот вечер 
концертные номера соседствовали с 
воспоминаниями друзей и голосом 
Олега Михайловича, звучащего с единственной фонограммы, 
которую он записал по случаю гастролей в Германии. Вечер па-
мяти стал результатом совместных усилий Общественной палаты 
области, Центра патриотического воспитания и воронежского 
отделения Петровской академии наук и искусств.

Экспонаты для почтового музея
С апреля по сентябрь 2009 года ФГУП «Почта России» со-

вместно с ФГУ «Центральный музей связи имени А.С. Попова» 
впервые проводят Всероссийскую акцию «Экспонат для по-
чтового музея». Собранные почтовые раритеты и исторические 
предметы станут основой для создания музея почтовой связи.

К участию в акции принимаются любые предметы, имеющие 
отношение к почтовой тематике: штемпели, печати, почтовые 
знаки, конверты, марки, открытки, фотографии, документы, ко-
локольчики, рожки, письменные приборы, предметы, связанные 
с перевозкой, доставкой и получением корреспонденции, весы, 
форма почтовых работников и т.п. В специальной номинации 
«Историческая фотография о почте» будут оцениваться архив-
ные фотографии, относящиеся к почтовой сфере и отражающие 
повседневный труд работников почты, ее развитие.

Конкурс организован в 2 этапа. Чтобы принять участие в регио-
нальном этапе, который будет проводиться с апреля по июль 2009 
года, нужно передать почтовые предметы до 31 июля в почтамт 
вашего населённого пункта.

По итогам регионального этапа конкурса будут отобраны три 
лауреата, чьи раритеты будут участвовать в финальном москов-
ском этапе. Победители из регионов будут награждены памят-
ными подарками от ФГУП «Почта России». Отбор победителей 
регионального этапа пройдет в августе 2009 года, тогда же состоит-
ся их награждение. По решению жюри в финале из поступивших 
в оргкомитет акции предметов выберут 15 победителей со всей 
России. Итоги акции будут объявлены в сентябре.

Михаил ВязОВОЙ, Наталья стОЛПОВсКАя,  
Василий ЧЕРНОУсОВ. 

Н ОАО «кОнцерн ЭнерГОАТОм»  
В Лице фиЛиАЛА «нОВОВОрОнежСкАя АЭС» 

принимает предварительные заявки на покупку объекта  
незавершенного строительством «Мясокомплекс» 

с земельным участком 6578 кв.м по адресу: 
Воронежская область, г.Нововоронеж,  

ул. Шоссе «Воронежское», 5. телефоны: (47364) 7-33-58, 7-35-46.

Начальная цена - 14200 тыс.рублей. реклама.

ЗАО «ВОрОнежАгрОтрАнс»
официальный дилерский центр оао «Камаз»

Тел./факс: (4732) 45-44-52, 45-05-12.

п р е д л а га е т:
новые автомобили «КамАЗ», 
прицепы и полуприцепы к ним;
модернизированные автомобили «КамАЗ»;
любую спецтехнику на шасси «КамАЗ»;
автобусы НЕФАЗ;
колесные тракторы производства ОАО  
«КамАЗ» из импортных узлов и агрегатов;
ТО, ремонт и гарантия;
запчасти, узлы, агрегаты, в т.ч.  
отремонтированные на ЗАО «Ремдизель»;
лизинг от производителя.

филиалы:
г.Бобров, тел. 8-9202150302;
г.Богучар, тел. 8-9507638588;
г.Борисоглебск, тел. (47354) 3-23-71;
г.Калач., тел. 8-9155842732;
г.Лиски, тел. (47391) 3-16-80;
г.Россошь, тел. (47396) 2-17-10.

Сертифицировано.
Реклама.

ответы на сканворд (5 мая)
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 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приемная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии») по адресу: 
ул.Лизюкова, 36. Тел. 38-97-52.
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